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Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  Н О В О С Т И  

ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Владимир Путин: мэров, конечно, только выбирать 

В ходе ежегодной пресс-конференции для представителей 

средств массовой информации Президент России В.Путин 

прокомментировал вопрос о реформе местного само-

управления, озвученной в Послании Федеральному Соб-

ранию: в том числе вопрос об отмене выборов глав мест-

ного самоуправления. В.Путин: «Мэров, конечно, только 

выбирать. Мы члены Европейской хартии. Но дело даже 

не только в этом. Дело в том, что муниципальный уровень 

– это самый близкий уровень власти к людям, к народу. И 

поэтому, конечно, это должны быть такие люди, руково-

дители муниципалитетов должны быть такими людьми, 

которых граждане знают лично и могут к ним прийти, 

поговорить, обсудить, высказать свою позицию по разви-

тию своего посѐлка или города. И иметь возможность 

добиваться реализации этой позиции. Кстати, совсем не-

обязательно на улицы выходить. Но нужно прямое обще-

ние граждан с руководителями муниципалитетов. Это 

чрезвычайно важно. То, что у нас двухуровневая система, 

она, конечно, громоздкая, малоэффективная. Город, до-

пустим, полтора миллиона человек. Рядовой гражданин 

разве может добраться до начальства? Но это уже квази-

государственный уровень управления, квазимуниципаль-

ный. Первое. Второе. Последние решения, я тоже об этом 

говорил только что, связаны с тем, что с муниципального 

уровня изъяли образование, медицину, в значительной 

степени выхолостили. Не от хорошей жизни, а оттого, что 

там просто источников денег нет для реализации задач, 

которые на их плечах находились. В этой связи, конечно, 

нужно разобраться: или финансовые источники добавить 

и вернуть туда, либо уже согласиться и смириться с тем, 

что это на муниципальном уровне делать невозможно. 

Там целый клубок вопросов. Я призывал к тому, чтобы 

ещѐ раз вернуться и решить эти проблемы окончательно. 

Но я специально не стал предлагать каких-то решений, 

наоборот, я обратился как раз к муниципальным объеди-

нениям, с тем чтобы они сами в диалоге с руководителя-

ми регионов предложили эти решения, конечно, и вместе 

с Правительством Российской Федерации, и с Государст-

венной Думой. Затягивать их просто уже некуда. Вот по-

чему я обратил на это внимание. Я и сейчас не хочу вы-

сказывать своѐ мнение, потому что опасаюсь, что тогда 

оно будет считаться окончательным и помешает свобод-

ной дискуссии. Я хотел бы, чтобы люди поговорили об 

этом открыто и высказали свои аргументы за или против 

определѐнных решений. Но что очень важно, это то, что я 

совсем недавно встречался с руководителями муници-

пальных образований страны, там очень хорошие кадры. 

Я знаю, что их ругают больше всех. И правильно, потому 

что, вы знаете, это самый передовой край борьбы за луч-

шее будущее. Им труднее всех приходится. Это очень 

сложное, тяжѐлое, опасное горнило власти. Если люди 

через него проходят, то это, как правило, очень хорошие 

профессионалы. Мне бы очень хотелось, чтобы муници-

пальный уровень власти был кузницей кадров, как в таких 

случаях говорят, чтобы люди оттуда уже дальше перехо-

дили и на региональный уровень управления, и на феде-

ральный. Всѐ это нужно вместе совместить. Проблемы 

есть, но не хочется забегать вперѐд». 

 

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ДУМА ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Состоялось заключительное заседание Комитета по 

федеративному устройству и вопросам местного само-

управления в осенней сессии работы палаты 

Как всегда в повестке работы Комитета было много во-

просов, посвященных важным законодательным инициа-

тивам. «В частности, одним из таких вопросов стал зако-

нопроект направленный на ротацию госслужащих. В це-

лом, следует отметить, что ротация государственных 

служащих рассматривается в мировой практике в качест-

ве одной из важных мер по противодействию коррупции», 

— пояснил глава Комитета Виктор Кидяев, добавив, что 

«члены Комитета приняли решение рекомендовать Гос-

думе принять данную новеллу в первом чтении». 

В.Кидяев уточнил, что еще одним интересным докумен-

том, который рассмотрели депутаты Комитета стал про-

ект закона, наделяющий руководителей федеральных ор-

ганов исполнительной власти полномочиями по установ-

лению порядка и сроков проведения медицинских осмот-

ров и диспансеризации. «Данный документ коснется так-

же и сотрудников органов безопасности. Учитывая, что 

прохождение военной службы (работы) в органах феде-

ральной службы безопасности имеет свои особенности, 

связанные с осуществлением таких видов деятельности 

как борьба с терроризмом, борьба с преступностью, опе-

ративно-розыскная, разведывательная, контрразведыва-

тельная, пограничная деятельность, а также принимая во 

внимание то, что предоставление права устанавливать 

порядок проведения медицинских осмотров только одно-

му федеральному органу исполнительной власти не в 

полной мере согласуется с другими законодательными 

актами РФ, Комитет концептуально поддерживает данные 

законодательные предложения», — отметил глава Коми-

тета. Он также уточнил, что депутатам был представлен 

проект плана работы Комитета на период весенней сессии 

работы Госдумы. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Кабинет министров одобрил разработанный Минре-

гионом законопроект о возможности обжаловать в суде 

решение представительного органа об отставке главы 

муниципального образования 

На заседании Правительства РФ рассмотрен подготов-

ленный Минрегионом России проект федерального зако-

на «О внесении изменений в Федеральный закон «Об об-

щих принципах организации местного самоуправления в 

Российской Федерации». Законопроектом закрепляется 

механизм реализации гражданином, в отношении которо-

го представительным органом муниципального образова-

ния принято решение об удалении в отставку с должности 

главы муниципального образования, конституционного 

права на обжалование такого решения в судебном поряд-

ке. При этом заявление в суд должно быть подано указан-

ным лицом в течение 10 дней со дня официального опуб-

ликования соответствующего решения, еще 10 дней отво-

дится суду на рассмотрение дела и вынесение решения по 

заявлению. Указанные сроки установлены по аналогии с 

нормами части 3 статьи 74 Федерального закона «Об об-

щих принципах организации местного самоуправления в 

Российской Федерации», определяющими сроки обжало-

вания решения высшего должностного лица субъекта 

Российской Федерации об отрешении главы муниципаль-
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ного образования от должности, а также исходя из требо-

ваний Конституционного Суда о максимально возможном 

сокращении сроков судебного обжалования решения об 

удалении главы муниципального образования в отставку. 

В целях закрепления возможности восстановления в пра-

вах главы муниципального образования в случае призна-

ния в судебном порядке решения о его удалении в отстав-

ку незаконным предполагается включить в Федеральный 

закон положение, согласно которому в случае досрочного 

прекращения полномочий главы муниципального образо-

вания досрочные выборы не могут быть назначены, а 

представительный орган муниципального образования не 

должен принимать решение об избрании нового главы 

муниципального образования из своего состава до вступ-

ления в законную силу судебного решения по заявлению 

о проверке законности решения представительного органа 

об удалении главы муниципального образования в от-

ставку. — Эти ограничения будут распространяться как 

на прямые выборы, так и на избрание глав муниципаль-

ных образований представительными органами из своего 

состава, – пояснил, представляя законопроект, глава 

Минрегиона Игорь Слюняев. Правительство одобрило 

представленный проект закона. 

М Е Ж М У Н И Ц И П А Л Ь Н О Е  

С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О  

ВСЕРОССИЙСКИЙ СОВЕТ МЕСТНОГО 

САМОУПРАВЛЕНИЯ 

— Вячеслав Тимченко: с реформой местного самоуправ-

ления нас никто не торопит 

«Дискуссия о реформе местного не сходит с повестки дня. 

Людей волнует, прежде всего, смогут ли они сами решать, 

кому доверить управление своим муниципалитетом, — 

сказал журналистам первый заместитель руководителя 

фракции «Единая Россия» в Государственной Думе, пред-

седатель Всероссийского совета местного самоуправле-

ния В.Тимченко. — Конечно, мэров нужно выбирать. Это 

мнение и муниципалов, и руководства страны. Сегодня на 

пресс-конференции Президент Российской Федерации 

Владимир Путин по сути подтвердил это, отвечая на пря-

мой вопрос журналистов. Состоялось совместное заседа-

ние президиумов Всероссийского совета местного само-

управления и Общероссийского конгресса муниципаль-

ных образований, на котором мы обсудили механизмы 

реализации тезисов Послания Президента Федеральному 

Собранию, относящихся к муниципальной сфере и обра-

щенных непосредственно к нам. Формируется рабочая 

группа, куда войдут мэры, депутаты Государственной 

Думы, члены Совета Федерации, Общественной палаты, 

эксперты. Затем будут определены основные направления 

работы и ответственные за каждое из них. И только ре-

шив все организационные вопросы, начнем готовить 

предложения по совершенствованию системы МСУ. Осо-

бо подчеркну, что жестких временных лимитов здесь нет. 

На заседании мы обратились к коллегам с призывом: не 

надо бояться даже радикальных решений в каких-то во-

просах муниципальной реформы. Но эти решения должны 

быть тщательно продуманы, обоснованы и идти только на 

пользу гражданам». 

АССОЦИАЦИЯ СИБИРСКИХ И 

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫХ ГОРОДОВ 

— Новости информационной сети АСДГ (ИС АСДГ) 

ИС АСДГ подготовлены очередной Анонс № 46/13 нор-

мативно-правовых и распорядительных актов органов 

местного самоуправления РФ поступивших в ИС АСДГ, а 

также Перечень № 796 нормативно-правовых и распоря-

дительных актов органов местного самоуправления РФ 

поступивших и включенных в информационно-

компьютерный банк АСДГ «Материалы местного само-

управления Российской Федерации» от 13.12.13. 

Н О В О С Т И  Р Е Г И О Н О В  

Республика Саха (Якутия) 

Нерюнгри 

— Леонид Олейник: нам поставлены глобальные задачи, 

которые предстоит решать 

С 26 по 28 ноября в Якутске проходил IY съезд муници-

пальных образований республики, в котором принимали 

участие все главы муниципальных районов и поселений 

Якутии, руководители министерств и ведомств РС(Я), 

структурных подразделений администрации Президента 

РС(Я) и правительства республики. Не остались в стороне 

и главы муниципальных образований Южной Якутии. О 

том, какие вопросы обсуждались на съезде, какие — уда-

лось решить в дни проведения съезда, беседуем на стра-

ницах газеты с главой города Нерюнгри Леонидом Олей-

ником. — Леонид Николаевич, как Вы оцениваете работу 

съезда? — Я считаю, что такие мероприятия должны про-

водиться как можно чаще, потому что дают прекрасную 

возможность главам вести открытый диалог с первыми 

лицами республики, министерств и ведомств Якутии, об-

суждать актуальные проблемы, которые имеются сегодня 

во всех поселениях Якутии. Работа съезда была плодо-

творной, многое удалось обсудить, решить. График был 

напряженным: в течение трех дней мы посещали не толь-

ко семинарные мероприятия, но и вели прямые перегово-

ры с министрами, членами правительства, руководителя-

ми различных ведомств республики. — Какие Вы ставили 

проблемные вопросы перед съездом, на каких акцентиро-

вали внимание коллег и первых лиц Якутии, руководите-

лей министерств и ведомств РС(Я)? — В основном, на 

съезде выступали главы поселений арктических улусов 

республики, которые в силу территориальной удаленно-

сти, не имеют возможности часто бывать в столице рес-

публики. От имени глав поселений Нерюнгринского рай-

она выступала глава Чульмана Татьяна Экова, которая 

озвучила общие и самые актуальные для глав вопросы. В 

первую очередь, о передаче в собственность поселений 

дорог, расположенных на территории населенных пунк-

тов. Что касается нашего города, то этот вопрос для Не-

рюнгри остро не стоит. У нас уже проведена работа по 

оформлению паспортов и постановке этих объектов на 

кадастровый учет. Осталось провести процедуру регист-

рации данного имущества в Росреестре и принять на ба-

ланс города. Т.Экова говорила о снижении процента по 

долевому участию поселений при вступлении в ту или 

иную федеральную адресную программу с 5 до 2 процен-

тов. С 2014 года этот процент снижен, при слабой бюд-

жетной обеспеченности местных бюджетов это позволит 

нам сократить дефицит бюджета, войти в те программы, в 

которых сегодня мы из-за отсутствия средств на софинан-

сирование, не можем принимать участие. Из выступления 

мэра г.Якутска Айсена Николаева, для себя я отметил 

должную констатацию того, что из 42 полномочий, пере-

данных на уровень переселений только 22 – обеспечены 

минимальным финансированием. А отсутствие средств, 

как вы понимаете, не позволяет главам поселений рес-

публики эффективно решать стоящие перед ними задачи 

http://www.asdg.ru/anounce/68/128844
http://www.asdg.ru/protokoll/88/128765
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и качественно исполнять переданные им полномочия. — 

На недавней пресс-конференции с журналистами Вы ска-

зали, что муниципалитетам на местах не хватает 

средств для качественного исполнения своих полномочий. 

К тому же никто не берет на себя обязательства по 

возмещению выпадающих доходов бюджетам поселений. 

Поднимались ли эти проблемы Вами на съезде, и каких 

результатов по их решению можно ожидать? — Что 

касается возмещения выпадающих доходов, то по этому 

вопросу я встречался с министром финансов РС(Я) Вале-

рием Жондоровым. 30 ноября 2013 года Минфином РС(Я) 

был подписан приказ «О возмещении части выпадающих 

доходов бюджетам муниципальных образований респуб-

лики». Бюджету города Нерюнгри выпадающие доходы 

будут возмещены в объеме 13 млн руб., хотя в целом объ-

ем прогнозируемых выпадающих доходов по нашему го-

роду по данным статистики и налоговых органов составит 

49 млн 400 тыс. руб. На сегодняшний день эта работа еще 

не закончена. По итогам ноября 2013 года будут проведе-

ны уточнения. Во время работы съезда для глав муници-

пальных образований проводились «круглые столы» с 

участием первых руководителей министерств и ведомств 

республики. На одном из таких заседаний, проходившего 

с участием представителей министерств и ведомств энер-

гетической отрасли, мне удалось решить вопрос о содер-

жании имеющихся на балансе города нескольких линий 

электропередачи, которые «питают» район ЯкутТИСИЗа, 

где у нас расположены жилые дома. Было принято реше-

ние о содержании этих сетей электропередачи за счет та-

рифа на электроэнергию. Теперь у нас появился источник 

на содержание данного имущества. — Леонид Николае-

вич, немало в последнее время говорилось о том, что про-

грамма переселения жителей аварийных домов будет 

работать до 2018 года. Какова сумма финансирования на 

реализацию этой программы предусмотрена для 

г.Нерюнгри? Удалось ли решить вопрос по выделению 

городу средств для выкупа жилья на вторичном рынке 

под переселение и для начала объявления аукциона на 

аренду земельного участка под комплексное жилищное 

строительство следующих трех 9-этажных многоквар-

тирных домов в квартале «Сосновый»? — Вопросы, ка-

сающиеся переселения жителей аварийных домов, обсуж-

дались на встрече с министром ЖКХ и Э РС(Я) 

А.Колодезниковым. И сегодня уже есть первые результа-

ты. Буквально несколько дней назад город получил сред-

ства на выполнение поставленных Фондом содействия 

развитию ЖКХ РФ условий, касающихся проведения ра-

бот в рамках исполнения плана комплексного развития 

коммунальной инфраструктуры и разработки схем тепло-

снабжения. Работа запущена, решен вопрос с источником 

финансирования данного вида работ. По вопросу пересе-

ления, денежные средства спланированы в госбюджете на 

2014 год. Как только бюджет будет утвержден, будет ут-

верждена и новая программа по переселению жителей 

аварийных домов, в которую войдут 45 многоквартирных 

домов аварийного жилфонда г. Нерюнгри, которые не 

были включены в ее первоначальный вариант. Только на 

город Нерюнгри в проекте госбюджета на реализацию 

программы «Переселение» на 2014-2017 гг. предусмотре-

но 4,9 млрд руб. Таким образом, сумма финансирования 

по сравнению с первоначальной, увеличена на 3 млрд руб. 

Изменился подход к расходованию средств под переселе-

ние. Если первоначально предусмотренные под переселе-

ние жителей аварийного фонда средства можно было рас-

ходовать только на строительство нового жилья, то на 

заседании «круглого стола», министр строительства и 

архитектуры РС(Я) подтвердил, что теперь они могут на-

правляться и на выкуп жилья на вторичном рынке. Я, ду-

маю, что как только мы получим подтверждение заплани-

рованных нам финансовых средств под переселение, как 

только эти средства будут доведены до муниципалитета, 

начнется процедура проведения аукционов на выкуп жи-

лья на вторичном рынке. Выкуп квартир на «вторичке» 

будет производиться по фиксированной цене, которая 

была установлена в 2013 году и составляла 25 тыс. 950 

руб. за кв. м. Если не будет предложений по продаже 

квартир на вторичном рынке, значит, мы будем решать 

вопросы по переселению только посредством строитель-

ства новых домов. На сегодняшний день ведется работа 

по подготовке документации для проведения аукциона на 

аренду земельного участка с целью комплексного освое-

ния под жилищное строительство. В течение декабря – 

первой декады января эта работа будет проведена. К кон-

цу февраля мы должны узнать имя победителя аукциона. 

В первом квартале 2014 года должны быть начаты работы 

по обустройству фундамента и началу строительства но-

вого жилья. В квартале «Сосновый» в общей сложности, 

за исключением двух 5-этажных 60-квартирных домов, 

строительство которых начато в октябре 2013 года, будут 

возведены еще два 7-этажных многоквартирных дома и 

пять 9-этажных многоквартирных домов. Что касается 

строительства дополнительных объектов соцкультбыта в 

этом квартале, то, учитывая, что все социальные объекты 

находятся в шаговой доступности от места строительства 

жилых домов, никакого дополнительного строительства 

здесь не планируется. В целом, перед нами поставлены 

глобальные задачи, которые предстоит решать. И я уве-

рен, мы с этим справимся. 

Якутск 

— Администрация города провела встречу с обществен-

ными организациями 

В Центре Духовной культуры «Дом Арчы» состоялась 

предновогодняя встреча руководства Окружной админи-

страции города Якутска с общественными организация-

ми. В торжественной встрече приняли участие замести-

тель Главы города Евдокия Евсикова, члены Обществен-

ного совета по работе с национально-культурными объе-

динениями при Окружной администрации города Якут-

ска, члены комиссии по работе с религиозными объеди-

нениями, председатели национально-культурных объеди-

нений, представители Общественной палаты г. Якутска и 

городского совета ветеранов. От имени Окружной адми-

нистрации и главы города Айсена Николаева к собрав-

шимся обратилась Е.Евсикова. Она выразила благодар-

ность руководителям общественных организаций за рабо-

ту и активную жизненную позицию в течении 2013 года. 

— Весь год мы чувствовали вашу поддержку, за это вре-

мя вы показали замечательные примеры гражданской ак-

тивности. Благодаря общим усилиям с каждым днем наш 

город становится лучше. А.Николаев уделяет большое 

внимание работе с общественными организация. В этом 

году начала работу Общественная палата, создаѐтся мно-

жество новых общественных организаций, которых сей-

час в городе насчитывается уже 832. Я уверена, что толь-

ко деятельное участие населения, реальная вовлеченность 

жителей в управление городом позволит реализовать на-

ши общие планы. Хочется, чтобы все наши начинания 

были продолжены в наступающем году, — сказала 

Е.Евсикова. В преддверии Нового Года Е.Евсикова по-

здравила всех приглашенных с новогодними праздника-



  

 

  
 

СТР. 8 ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ МСУ № 43 (261) 

ми, и пожелала, чтобы все заветные желания всегда сбы-

вались. В торжественном вечере также выступили сами 

гости, каждая организация рассказала о своей проведен-

ной работе за 2013 год и поделились планами на будущий 

год. Они выразили благодарность Окружной администра-

ции за поддержку и совместную работу. 

— Общественные инициативы будут услышаны 

В муниципальных районах республики начинается актив-

ная работа по активизации движения общественных ини-

циатив. Еще до Указа Президента РФ «О рассмотрении 

общественных инициатив гражданами РФ с использова-

нием интернет-ресурса «Российская общественная ини-

циатива» в республике началась работа по сплочению 

гражданского общества и гражданской инициативы. В 

работе, идущей в Якутске, активное участие принимает и 

портал One click Yakutsk. На территории столицы Якутии 

уже не первый год работают Общественная палата РС (Я) 

и Общественная палата городского округа «Якутск», соз-

данные для выдвижения и поддержки гражданских ини-

циатив, имеющих общественно значимый характер, про-

ведения общественной экспертизы проектов республи-

канских законов, нормативно-правовых актов, осуществ-

ления общественного контроля деятельности органов вла-

сти и др. «Мы должны больше участвовать в управлении 

нашим государством», — считает Георгий Михайлов, 

заместитель главы города Якутска. Конкретно в Якутске, 

по его словам, мнение общества будет выражено через 

Общественную палату города, Якутскую городскую думу, 

где каждый депутат работает с жителями своего округа, а 

также через готовящиеся к запуску сервисы портала One 

click Yakutsk — «Публичные слушания» и «Сбор идей». 

Кроме того, в Якутске создана местная экспертная рабо-

чая группа РОИ – Российской Общественной Инициативы 

(roi.ru). Сайт РОИ – это площадка, где любой житель 

страны может предложить свою инициативу, и, набрав 

достаточное количество голосов, она может попасть в 

экспертную рабочую группу, после чего решение по ней 

будет приниматься на уровне Правительства РФ или ре-

гионов, муниципальных органов власти. В состав экс-

пертной рабочей группы по рассмотрению общественных 

инициатив в городском округе «город Якутск» вошли 

глава города Айсен Николаев, председатель Якутской 

городской Думы Александр Саввинов, работники Окруж-

ной администрации, Якутской городской Думы, Общест-

венной палаты города, также в состав комиссии вошла 

Маргарита Попова, руководитель портала One click 

Yakutsk. В следующем году запустятся новые сервисы 

портала, и действительно хорошие и полезные идеи, ко-

торые пройдут обсуждение на портале oneclickykt.ru и 

будут поддержаны пользователями, смогут при размеще-

нии инициаторами на roi.ru быстрее набрать нужное ко-

личество голосов и стать, например, основой для нового 

законопроекта. По словам заместителя главы Георгия 

Михайлова, идея вовлечения жителей в управление горо-

дом была одним из первых решений А.Николаева на по-

сту главы города. На его взгляд, население Якутска к это-

му подготовлено и уже начало активно участвовать в 

улучшении города. Вспомним, например, публичные 

слушания по застройке 203 микрорайона, где собралось 

около двухсот человек или решение городских проблем 

активным кликером портала One click Yakutsk под ником 

Цветок. «Оптимальнее всего и для города, и для самих 

жителей, чтобы от них поступали не только просьбы, как 

что-то изменить, но и предложения, как именно это мож-

но сделать. Мы уже видим на примерах решения город-

ских проблем на нашем сайте, что решить многие из них 

можно не только через органы власти, но и объединив 

усилия и ресурсы самих жителей. Кроме того, если гово-

рить именно об инициативах для РОИ, то мнение самих 

жителей лучше всего сможет показать, что именно и как 

нужно изменить или улучшить», — отмечает руководи-

тель проекта One click Yakutsk Маргарита Попова. 

Республика Тыва 

Кызыл 

— Депутаты приняли бюджет на 2014 год и на плановый 

период 2015 и 2016 годов 

Депутаты хурала представителей г.Кызыла приняли бюд-

жет столицы Тувы на 2014 и на плановый период 2015 и 

2016 годов. Голосование за принятие основного финансо-

вого документа города во втором чтении и в целом на 

состоявшейся вчера в здании Верховного хурала сессии 

городского парламента было единодушным. На предше-

ствовавших сессии обсуждениях в комитетах хурала де-

путатами было внесено в общей сложности 16 согласо-

ванных с мэрией Кызыла поправок в бюджет. Были до-

полнительно заложены средства на горячее питание для 

школьников из малообеспеченных семей, ремонт, осве-

щение и установку светофоров. 10 млн руб. на первона-

чальный взнос для лизинга спецтехники для МУП Благо-

устройство было выделено по запросу депутата Роберта 

Доржу. Город впервые заложил в рамках выполнения 

Указа Президента России по поручению Главы региона 

средства на софинансирование строительство арендного 

жилья. У столицы отсутствует маневренный фонд для 

того же временного размещения, например, жителей до-

мов, которых на время капитального ремонта необходимо 

переселить. Об этом напомнил депутат Аяс Лопсан. 

Сформированная парламентариями совместно с мэрией 

города комиссия по наказам избирателей обеспечила по-

этапное включение в финансовый документ высказанных 

избирателями наказов. Они касаются содержания уста-

новленных детских и спортивных площадок и строитель-

ства новых, уличного освещения, благоустройства и озе-

ленения города, отлова бродячих собак, установки до-

рожных знаков и пешеходных ограждений, капитального 

ремонта ряда детских садов и школ, ямочного и капи-

тального ремонта городских дорог и много другого. Де-

путат Верховного Хурала Иван Чучев напомнил о необ-

ходимости финансирования инженерных коммуникаций 

на земельных участках, выделяемых для индивидуального 

жилищного строительства льготным категориям граждан. 

Средства в сумме 1 млн 900 тыс. заложены в разделе 

«Коммунальное хозяйство». Впервые в бюджете Кызыла 

заложены в большом объеме – 17 млн руб. – средства на 

обеспечение безопасности в школах города. На это обра-

тила внимание депутатов начальник департамента финан-

сов мэрии Кызыла Надежда Чымба. Председатель кон-

трольного комитета хурала Лариса Скляр остановилась на 

вопросах соблюдения бюджетного законодательства в 

сверстанном документе. Заместитель председателя хурала 

представителей Эрес Чульдум огласил принятое ранее на 

комитетах и итоговом расширенном заседании совета 

хурала решение – поддержать бюджет в целом с приня-

тыми поправками. За бюджет проголосовали все 23 на-

родных избранника, участвовавших в работе сессии. Ос-

новные параметры бюджета Кызыла на 2014 год: доходы 

городского округа в сумме 1 млрд 869 млн руб., расходы 

— 1 млрд 938 млн руб. Дефицит бюджета, заложенный на 

следующий год, — 69,6 млн руб. Это, как отметила в сво-
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ем заключении Л.Скляр, соответствует Бюджетному ко-

дексу. В 2015 году доходы составят 1 млрд 867 млн руб., 

расходы — 1 млрд 963 млн руб., дефицит бюджета — 72 

млн руб. В 2016 году, соответственно, 1 млрд 963 млн 

руб., 2 млрд 039 млн руб. и 70 млрд руб. Бюджет Кызыла 

почти на 80% составляют расходные обязательства соци-

альной направленности. 

Республика Хакасия 

Абакан 

— У города будет свой инновационный паспорт 

Его разработают в рамках реализации будущего 7-летнего 

стратегического планирования для создания инвестици-

онной привлекательности нашего города. Об этом шла 

речь на заседании экспертного совета по разработке од-

ноименного раздела в администрации г.Абакана. В слу-

шаниях по данному разделу и по разделу о перспективах 

развития промышленного комплекса приняли участие 

члены Координационного совета, представители респуб-

ликанских министерств экономики и регионального раз-

вития, ученые, депутаты, бизнесмены. Как прозвучало в 

докладе о повышении инвестиционной привлекательно-

сти города, Абакан имеет все предпосылки, чтобы при-

влекать потенциальных инвесторов. Это развитая транс-

портная инфраструктура, достойный уровень бюджетной 

обеспеченности, экологически благоприятный климат. В 

то же время перед муниципалитетом стоит задача, как в 

условиях удаленности города от крупных административ-

ных центров, отсутствия больших промышленных произ-

водств и тенденции старения населения обеспечить при-

ток внешнего капитала. Инструменты есть. Так, в 2010 

году создан Совет по инновационной и инвестиционной 

деятельности. Предлагается активнее использовать офи-

циальный сайт города для информационного сопровож-

дения инновационных проектов, повышать уровень уча-

стия в региональных и федеральных программах. Соглас-

но ожидаемым результатам уже к 2016 году в строитель-

ство социально значимых объектов планируется увели-

чить инвестиции до одного миллиарда рублей. В ходе 

дискуссии участниками слушаний были высказаны поже-

лания в дополнение к созданию имиджа города Абакана 

как инновационной площадки. А это — предусмотреть 

участие наиболее перспективных предприятий в выезд-

ных выставках межрегионального и российского уровня; 

продумать наиболее эффективные формы привлечения и 

обучения молодежи рабочим профессиям, как основы 

развития экономики, найти инструменты воздействия на 

собственников, чьи земельные участки не задействованы 

в экономике города. Исходя из данных, прозвучавших в 

докладе по разработке раздела о перспективах развития 

промышленного комплекса, город Абакан занимает 4-е 

место среди 12 центров Сибирского федерального округа 

по показателю объема отгруженных товаров собственного 

производства, выполненных работ и услуг собственными 

силами по виду деятельности «производство и распреде-

ление электроэнергии, газа и воды». В 2012 году объем 

отгруженных товаров собственного производства, выпол-

ненных работ и услуг собственными силами крупных и 

средних промышленных предприятий увеличился на 

72,2% по сравнению с 2009 годом. Достаточно сказать, 

что одним из ведущих в этом перечне показателей являет-

ся ввод в строй многоквартирного жилья. В городе разви-

ты пищевая, перерабатывающая промышленность, полу-

чение строительных материалов, природных энергоресур-

сов, производство электроэнергии. Среднемесячная зара-

ботная (начисленная) плата работников крупных и сред-

них организаций в 2012 году увеличился на 46% по срав-

нению с 2009 годом. Кроме крупных и средних промыш-

ленных предприятий в г.Абакане, по данным 2013 года, 

функционируют 272 малых предприятия со средней чис-

ленностью более 9 тыс. работающих. Это предприятия по 

добыче полезных ископаемых, обрабатывающей про-

мышленности и по производству и распределению элек-

троэнергии, газа и воды. Уже к 2020 году прогнозируется, 

что объемы отгруженных товаров собственного произ-

водства, производства товаров и услуг по малым про-

мышленным предприятиям увеличатся в 1,7 раза. Делая 

ставку на малое и среднее предпринимательство, муни-

ципалитет на ближайшие 7 лет ставит такие задачи, как 

содействие развитию рынков сбыта, развитию приоритет-

ных направлений, новых видов производств по созданию 

инновационных продуктов. Все это в конечном итоге бу-

дет способствовать повышению конкурентоспособности 

города Абакана, что и найдет отражение в инновацион-

ном паспорте города. 

— Бюджет города обсудили публично 

Бюджет города Абакана на 2014 год и плановый период 

2015 и 2016 годов прошел процедуру публичного обсуж-

дения. Главным итогом слушаний стало то, что главный 

финансовый документ республиканской столицы сохра-

нил социальную направленность. С основным докладом 

по проекту бюджета муниципального образования город 

Абакан на 2014 год и плановый период 2015-2016 годов 

выступил начальник Бюджетно-финансового управления 

Валерий Вохмянин. Он обратил внимание слушателей на 

главную особенность разработки главного финансового 

документа города, исполненного в свете требований 

Бюджетного послания президента РФ, Бюджетного ко-

декса РФ, нормативно-правовых документов г.Абакана. В 

формировании проекта бюджета города Абакана на 2014 

год и плановый период 2015-2016 годов применена прин-

ципиально новая методика в соответствии с изменениями, 

внесенными в федеральное бюджетное законодательство. 

Это программно-целевой бюджет, более 87% расходов 

которого включено в одиннадцать программ по сферам 

деятельности администрации г. Абакана. Каждая из про-

грамм имеет паспорт, в которых определены целевые ин-

дикаторы результативности исполнения бюджетных на-

значений. Это удобно, так как позволит оценить эффек-

тивность расходов и распределять в дальнейшем средства 

в пользу более результативных программ. Докладчик 

представил источники формирования доходной части 

бюджета на 2014 год. В следующем году уменьшатся сбо-

ры по налогам на прибыль на 7%, на доходы физических 

лиц на 5%, что составит примерно 193 млн выпадающих 

доходов. Доля налоговых сборов от платежей налога на 

доходы физических лиц составит около 44%, земельного 

налога – 35,5%, единого налога на вмененный доход —

15,7%. Не произойдет изменений в поступлении ненало-

говых доходов, доход по неналоговым доходам прогнози-

руется в объеме 1 млрд 151 млн руб. Это доходы от ис-

пользования муниципального имущества, платежи за 

пользование природными ресурсами, доходы от оказания 

платных услуг и др. В связи с тем, что часть расходов по 

оплате труда работников дошкольного образования пере-

дана на уровень бюджета республики, возрастут безвоз-

мездные доходы, перечисляемые в виде субвенций. Кроме 

этого, в рамках нового бюджета будет сформирован му-

ниципальный дорожный фонд, средства которого пойдут 

на содержание дорожной сети г.Абакана. На создание 
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муниципальных дорожных фондов муниципалитетам пе-

редаются доходы от акцизов на автомобильный бензин, 

прямогонный бензин, дизельное топливо, моторные масла 

для дизельных и карбюраторных двигателей в размере 

10% акцизов, получаемых субъектом. Субъект перерас-

пределяет указанные суммы между муниципалитетами в 

зависимости от протяженности дорог общего пользования 

местного значения, находящихся в муниципальной собст-

венности. Городу Абакану из 10% на 2014, 2015 и 2016 

годы определено 1,26%. Как уже сказано выше, расходная 

часть представлена в виде программного бюджета. Расхо-

ды на социальную сферу в 2014 году составят 67,5% от 

расходов бюджета. Больше всего средств будет вложено в 

развитие образования. Достаточно сказать, что уже в 2014 

году ассигнования в образовательную сферу составят 2 

млрд 143,9 млн руб. Это более 55% всех бюджетных рас-

ходов. В 2015 году расходы на образование прогнозиру-

ются в объеме 2 млрд 190,3 млн, в 2016-м – 2 млрд 125,2 

млн. В структуре расходов городской инвестиционной 

программы на 2014 год доля строительства объектов со-

циальной сферы составит 46%, доля расходов на жилищ-

но-коммунальное хозяйство – около 25%, доля расходов 

на дорожное хозяйство – около 30%. В программных рас-

ходах учтены все сферы жизнедеятельности города: гра-

достроительная и молодежная политика, патриотическое 

воспитание граждан, спорт и физическая культура, обес-

печение общественного порядка, повышение безопасно-

сти дорожного движения, энергосбережение и энергоэф-

фективность, жилищно-коммунальное хозяйство и транс-

порт, культура. Таким образом, расходы на 2014 год про-

гнозируются в сумме 3 млрд882,8 млн руб., на 2015 год – 

в сумме 4 млрд114,5 млн, на 2016 год – в сумме 4 млрд 

087,7 млн. Следует сказать, что особенностью нынешних 

публичных слушаний стала и активность жителей Абака-

на. В адрес разработчиков бюджетного документа посту-

пили следующие предложения. Так, представитель партии 

ЛДПР Борис Терехов попросил от лица жителей района 

Гавань предусмотреть возможность финансирования пе-

ревода жилых домов с баллонным бытовым газом на 

электропищеприготовление, т.е. установку электроплит. 

Жильцы дома №69 по ул. Красноярской ходатайствуют о 

проведении в их дом централизованного холодного водо-

снабжения, а жительница 9-го жилого района хотела бы 

знать, как скоро будет заасфальтирована проезжая часть 

ул. Центральной. Здесь в 2014 году будет проведен пер-

вый этап работ – отсыпка дорожного полотна. Все вопро-

сы, поступившие от горожан, будут занесены в итоговый 

документ публичных слушаний для дальнейшего рас-

смотрения на заседаниях профильных комитетов Совета 

депутатов. Сам проект бюджета муниципального образо-

вания город Абакан на 2014 год и плановый период 2015-

2016 годов был одобрен и рекомендован для рассмотре-

ния в Совете депутатов г.Абакана. 

Алтайский край 

Барнаул 

— Депутатами Барнаульской городской Думы утвер-

ждена Стратегия социально-экономического развития 

муниципалитета до 2025 года 

Первым вопросом в повестке сегодняшнего заседания 

Барнаульской городской Думы стала Стратегия социаль-

но-экономического развития Барнаула до 2025 года. 

Предложенный вниманию депутатов документ принят 

единогласно. Представляя стратегию развития до 2025 

года заместитель главы администрации города по эконо-

мической политике Вячеслав Химочка отметил, что раз-

работчики документа руководствовались общими требо-

ваниями и подходами к стратегическому планированию, 

утвержденными Указами Президента РФ, федеральными 

и краевыми законами. В.Химочка: «Стратегия социально-

экономического развития Барнаула до 2025 года – это 

синтез экономического анализа, планирования и прогно-

зирования. Она базируется на современных подходах в 

сфере эконометрического моделирования и учитывает 

специфику города Барнаула. Мы уделили особое внима-

ние обоснованию целевых индикаторов документа, с уче-

том опыта предыдущей подготовки Концепции до 2020 

года». В процессе обсуждения проекта рассмотрено более 

50 предложений органов местного самоуправления, депу-

татов, общественности, жителей города и научных экс-

пертов, более трети из них – учтены. В результате опре-

делены пять стратегических направлений социально-

экономического развития Барнаула до 2025 года: Обеспе-

чение динамичного развития экономики города; Инвести-

ционная стратегия; Развитие человеческого капитала; 

Развитие инфраструктурной системы; Интеграционное 

развитие в рамках Ассоциации «Барнаульская агломера-

ция интеграционного развития территорий». В Стратегии 

определены отрасли – локомотивы роста, которые будут 

развиваться опережающими темпами. В первую очередь, 

таким локомотивом будет являться пищевая и перераба-

тывающая промышленность, учитывая аграрно-

индустриальную специализацию края и прогноз увеличе-

ния региональной базы сельхозсырья. Помимо традици-

онных пищевых производств ускоренное развитие, благо-

даря встраиванию в соответствующие краевые програм-

мы, получат сегменты производства детских товаров и 

биофармацевтической продукции. Важными экономиче-

скими направлениями являются потребительский рынок, 

сфера услуг и развитие туризма. Кроме того, Барнаул 

должен повысить свой потенциал в таких видах услуг, как 

IT-разработки, услуги колл-центров. Большое внимание в 

Стратегии уделяется развитию сферы образования, в ко-

тором сохранится кластерный подход. Планируемый в 

2014 году ввод 4-х крупных детских садов позволит ре-

шить задачу 100%-го охвата дошкольным образованием 

детей от 3-х до 7 лет. Дальнейшее строительство детских 

садов будет вестись в новых микрорайонах, пригородных 

поселках. В целях повышения комфортности проживания 

Стратегией предусматривается массовое строительство 

жилья. В ближайшие 12 лет оно будет вестись в Северо-

Западном и Юго-Западном жилых районах, при этом раз-

витие получат различные сегменты жилищного сектора: 

социальное, некоммерческое, коммерческое жилье, что 

позволит удовлетворить потребности различных катего-

рий населения. Для выполнения основных индикаторов в 

сфере строительства необходимо обеспечить опережаю-

щее развитие инженерной инфраструктуры. В инфра-

структурном развитии территории города важной задачей 

является увеличение пропускной способности улично-

дорожной сети. Завершая выступление, В.Химочка под-

черкнул, что Стратегия развития Барнаула до 2025 года 

является фундаментальным документом системы плани-

рования. В рамках реализации Стратегии будут формиро-

ваться городские целевые программы развития. 

Бийск 

— Бийская система образования — в действии 

На плановом совещании в Администрации города подве-

ли итоги реализации ведомственных целевых программ 

системы образования города Бийска: «Развитие дошколь-
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ного образования», «Город и дети», «Развитие образова-

ния». Так, общее финансирование программы «Развитие 

дошкольного образования в городе Бийске на 2011 – 2013 

годы» составило 10663 тыс. руб. Система дошкольного 

образования представлена 44 учреждениями, 42 из них – 

муниципальные, 2 – негосударственные. В муниципаль-

ных дошкольных учреждениях 305 групп, которые посе-

щают 7818 детей в возрасте от 2 до 7 лет. Дошкольное 

образование предоставляется в разных формах: группы 

предшкольной подготовки на базе школ, «Школы раннего 

развития» на базе детских садов, частные детские сады 

(охват около 6% дошкольников). Для ликвидации очереди 

на зачисление детей в детсады в рамках программы на 

базе действующих садиков открыто 20 дополнительных 

групп на 480 мест. В дошкольных образовательных учре-

ждениях Бийска работают 1 818 сотрудников, за период 

действия программы 403 из них повысили свою квалифи-

кацию. И педагоги, и допучреждения принимают актив-

ное участие в конкурсах разного уровня. Таким образом, 

муниципальная дошкольная образовательная система раз-

вивается как открытая, многофункциональная, вариатив-

ная система, предоставляющая возможности горожанам 

получать качественное дошкольное образование. Общее 

финансирование программы «Город и дети» составило 

7788 тыс. руб. В целях всестороннего развития детей и 

организации их досуга в городе функционируют 9 муни-

ципальных бюджетных образовательных учреждений до-

полнительного образования детей: 3 спортшколы, 6 домов 

и центров творчества. Успешное внедрение программы 

позволило воспитанникам спортшкол поучаствовать в 109 

международных и всероссийских турнирах, чемпионатах 

России и СФО, первенстве края по разным видам спорта, 

спартакиадах, а учащимся домов творчества – в 53 кон-

курсах и выставках разного уровня. Учреждения допобра-

зования Бийска являются городскими и краевыми пилот-

ными площадками, на базе которых проходят краевые 

конкурсы и методические семинары. Материально-

техническая база учреждений усовершенствована на об-

щую сумму 1924,8 тыс. руб. Таким образом, программа 

«Город и дети» обеспечивает комплексный подход к раз-

ностороннему развитию творческой индивидуальности 

ребѐнка, созданию благоприятных условий для формиро-

вания навыков здорового образа жизни среди детей и мо-

лодѐжи, организации их полезного досуга, подготовки 

спортивного резерва. Финансирование программы «Раз-

витие образования в городе Бийске на 2011-2013 годы» 

составило 34 539,2 тыс. руб. В систему общего образова-

ния входит 31 общеобразовательное учреждение. Одним 

из приоритетных направлений является выявление, разви-

тие и поддержка одаренных детей и молодѐжи. В школах 

создана образовательная среда для развития способностей 

ребѐнка. За последние 3 года увеличилась доля призѐров и 

победителей регионального этапа Всероссийской олим-

пиады школьников от общего числа до 27%. В городе 

развита сеть инновационных учреждений: организована 

работа 3 базовых площадок; реализуется 11 краевых пи-

лотных проектов; ещѐ в 10 учреждениях ведѐтся экспери-

ментальная деятельность. Администрация города реали-

зует мероприятия по развитию образовательной среды 

для детей с ограниченными возможностями; школы уча-

ствуют в краевом конкурсе «Новая школа Алтая». Таким 

образом, реализация программы «Развитие образования» 

позволила вывести муниципальную систему образования 

на качественно новый уровень. Подводя итоги реализации 

всех трѐх ведомственных целевых городских программ, 

начальник управления образования Администрации Бий-

ска Елена Андреева отметила, что в городе создана муни-

ципальная система образования, направленная на обеспе-

чение высокого качества образования в соответствии с 

современными запросами населения и перспективными 

задачами развития образования в Российской Федерации 

и Алтайском крае. 

Забайкальский край 

— Оттачивая букву закона 

«Об опыте организации нормотворческой деятельности в 

работе с избирателями депутатов Совета Нерчинского 

района». Этой теме было посвящено выездное заседание 

Совета представительных органов муниципальных рай-

онов и городских округов в Забайкальском крае. Читу 

представлял председатель Думы городского округа «Го-

род Чита» Александр Зенков. — Отрадно, что обсуждае-

мые вопросы вышли за рамки зала заседаний, – говорит 

А.Зенков. — И это правильно, ведь любому нормотворче-

скому решению – грош цена, если оно не наполнено кон-

кретными, живыми делами. В синей морозной дымке 

раннего утра на въезде в село Знаменка гостей встречают 

заместитель атамана Забайкальского казачьего воска по 

кадетскому образованию Владимир Погосов и два юных 

всадника в казачьем обмундировании, кортеж автомоби-

лей следует далее за ними. В трехэтажном здании казачь-

ей кадетской школы участников семинара приветствует 

строгий строй воспитанников . А после – знакомство с 

музеем, посвященном истории создания самой первой 

забайкальской станицы — Торгинской, которая и распо-

лагалась в этом селе. — Материал, конечно, уникальный, 

— делится впечатлениями А.Зенков. — Отражены и бы-

товые устои, и героические страницы, и трагедия, пере-

житая в 50-60-е годы, когда казаки подверглись гонениям, 

но правда все же со временем восторжествовала, все воз-

вращается «на круги своя». И это убедительно сегодня 

доказывают кадеты, изучая историю казачества, его тра-

диции, следуя , в том числе, Кодексу чести –одному из 

главных документов, на основе которых работает школа. 

Она была создана в 2010 году, инициативу Забайкальско-

го казачьего войска поддержали администрация и депута-

ты Нерчинского района . 85% воспитанников – кадеты, 

остальные обучаются по общеобразовательной программе 

. Ребята продемонстрировали гостям навыки рукопашного 

боя, умение чеканить шаг, владеть саблей, автоматом – 

учебными, конечно. — Мы воспитываем здесь настоящих 

патриотов и будущих защитников Родины, — подчеркну-

ла директор школы Светлана Бронникова. Но, по словам 

С.Бронниковой, школе может грозить закрытие. Ведь ста-

тус учебного заведения – муниципальный, а согласно но-

вому федеральному закону «Об образовании» подобное 

учебное учреждение имеет право на жизнь только в том 

случае, если ему будет присвоен статус краевого. С чем и 

обратилась С.Бронникова к депутатам Законодательного 

собрания Забайкальского края. Продукция Нерчинского 

молокоперерабатывающего предприятия «Макнер» в рек-

ламе не нуждается. В чем лично, ознакомившись с произ-

водственным процессом, убедились и участники семина-

ра, отведав творог, сметану, другие продукты, изготов-

ленные на основе коровьего молока. Его поставляют из 13 

заготовительных пунктов. Но среди изобилия продукции 

на отдельном лотке – груда пустых тетра пакетов. Это – 

печальное напоминание того, что стартовавшая в 2011 

году оздоровительная программа «Школьное молоко» 

пока не действует. Почему? Ведь дело-то благое: трижды 
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в неделю школьники Нерчинского района в качестве до-

полнительного питания получали бесплатно коровье мо-

локо, обогащенное необходимыми микроэлементами. По-

началу основные средства на финансирование программы 

поступали из краевого бюджета, но после того, как мини-

стерство образования посчитало эту программу нецелесо-

образной, тяготы по бюджетному обеспечению легли на 

районный бюджет, ему это оказалось не по силам. — 

Нельзя не согласиться с руководством района: программа 

должна возобновить свое действие, более того, она может 

стать и краевой, – говорит А.Зенков. — Нет нужды дока-

зывать значимость молока для детского организма, укре-

пления здоровья школьников. Мое детство прошло в Уле-

товском районе, кружка парного молока с ломтем дере-

венского хлеба были обычной , здоровой, согласитесь, 

едой. А кола, пепси, попкорн, к которым, увы, привычны 

сегодня дети, — это мина замедленного действия для здо-

ровья нации. Сегодняшнее поколение, увы, не приучено 

пить молоко. К тому же не химического производства, а 

настоящее, натуральное. Вот и надо поддерживать тех, 

кто действует в интересах ребенка, а не наоборот. По сло-

вам главы Нерчинского района Виктора Дутова , цена 

вопроса — 3, 1 млн руб. на учебный год. Нагрузка на 

краевой бюджет может быть смягчена, если средства бу-

дут поступать из трех министерств — здравоохранения, 

образования, министерства сельского хозяйства. Заинте-

ресованность участников семинара вызвало выступление 

А.Зенкова об опыте Думы Читы в решении вопросов ме-

стного значения через взаимодействие с органами госу-

дарственной власти. И проявляется это, прежде всего, в 

законодательной инициативе в законодательном органе 

государственной власти субъекта Российской Федерации. 

Так, благодаря инициативе депутатов Думы городского 

округа и поддержке регионального парламента соответст-

вующим законотворческим решением Государственной 

Думы Российской Федерации в бюджеты муниципальных 

образований стали поступать штрафы за нарушение пра-

вил благоустройства , других нормативно –правовых ак-

тов, всего штрафные средства поступают по 13 позициям. 

— Несомненной победой местных сообществ, в том числе 

и нашего муниципального образования, можно назвать 

принятие Федерального закона 29 ноября 2012 года, 

внесшего изменения в часть 2 Налогового кодекса РФ, —

подчеркнул далее А.Зенков. — В соответствии с ним с 1 

января 2013 года установлена налоговая ставка по зе-

мельному налогу в размере 0,3 % в отношении земель, 

предоставленных для обеспечения нужд обороны, безо-

пасности и таможенных нужд. С данной инициативой мы 

стучались, что называется, во все двери: от общественных 

организаций, объединяющих органы местных самоуправ-

лений — АСДГ и ВСМС, — до Правительства Россий-

ской Федерации и Государственной Думы. Вопрос обло-

жения налогом земель военных ведомств является осо-

бенно насущным для нашего региона, поскольку такими 

землями занята значительная часть на территории город-

ского округа «Город Чита». А.Зенков рассказал также об 

инициативе депутатов муниципалитета по освобождению 

дошкольных учреждений с 1 января 2014 года от налога 

на имущество. Инициатива нашла воплощение в законо-

творческом решении депутатов Законодательного собра-

ния. — В течение ряда лет безуспешно велась борьба с 

распитием пива на центральной площади имени Ленина, 

— подчеркнул А.Зенков. — Проблему удалось решить 

только с помощью внесения дополнительной статьи (№ 

15) в краевой закон, устанавливающей штраф за распитие 

пива и напитков, изготавливаемых на его основе, на пло-

щадях, в парках, скверах, на придомовой территории, в 

местах общего пользования многоквартирных жилых до-

мов и в других общественных местах. Председатель Думы 

городского округа привел и другие примеры , доказы-

вающие: предложения депутатов муниципального парла-

мента были услышаны вышестоящими коллегами и на-

шли отражение в соответствующих законотворческих 

решениях. — Что касается прозвучавших предложений , 

поддерживаю идею депутата Законодательного собрания 

Цырена Цыренова, — говорит А.Зенков. – Он предложил 

создать в Агинском межмуниципальный методический 

центр. Для того, чтобы качественно выполнять стоящие 

перед депутатами всех уровней задачи, нужно овладевать 

юридическими, иными знаниями, учиться другим тонко-

стям профессии парламентария. 

Чита 

— В Устав города внесены изменения 

Вследствие требований федерального законодательства в 

очередной раз на думском заседании был откорректиро-

ван Уставгородского округа «Город Чита». В частности, в 

новой редакции теперь будет изложена обязанность му-

ниципалитета по организации предоставления общедос-

тупного и бесплатного дошкольного, начального общего, 

основного общего, среднего общего образования по ос-

новным общеобразовательным программам в муници-

пальных образовательных организациях, создание усло-

вий для осуществления присмотра и ухода за детьми, со-

держания детей в муниципальных образовательных орга-

низациях, а также организация отдыха детей в каникуляр-

ное время. Другое уточняющее изменение касаются ут-

верждения схемразмещения рекламных конструкций, вы-

дачи разрешений на установку и эксплуатацию. Также 

уточнена обязанность органов местного самоуправления 

по разработкекомплексного развития систем коммуналь-

ной инфраструктуры городского округа, решение других 

вопросов, касающихся коммунальной сферы. Также ста-

тья 35 дополняется такими строками: «Полномочия Мэра 

города Читы прекращаются досрочно также в связи с ут-

ратой доверия Президента Российской Федерации в слу-

чаях: 1) несоблюдения Мэром города Читы, его супругой 

(супругом) и несовершеннолетними детьми запрета, уста-

новленного Федеральным законом «О запрете отдельным 

категориям лиц открывать и иметь счета (вклады), хра-

нить наличные денежные средства и ценности в ино-

странных банках, расположенных за пределами террито-

рии Российской Федерации, владеть и (или) пользоваться 

иностранными финансовыми инструментами»; 2) уста-

новления в отношении избранного на муниципальных 

выборах Мэра города Читы факта открытия или наличия 

счетов (вкладов), хранения наличных денежных средств и 

ценностей в иностранных банках, расположенных за пре-

делами территории Российской Федерации, владения и 

(или) пользования иностранными финансовыми инстру-

ментами в период, когда указанное лицо было зарегист-

рировано в качестве кандидата на выборах Мэра города 

Читы». Внесены также и другие изменения. Что касается 

вызвавшей после публичных слушаний значительный 

общественный резонанс поправки относительно того, 

чтобы не ограничивать деятельность Мэра Читы двумя 

сроками, то все 22 депутата , присутствовавшие на засе-

дании, единогласно эту поправку отклонили .Речь не идет 

о конкретных людях , ведь Устав –»Конституция» город-

ского округа — основополагающий документ, который 
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рассчитан на длительное время, соответственно, и изме-

нения вносятся тоже не на один день. 

— Принят бюджет-2014 

На заседании Думы городского округа «Город Чита» де-

путаты в окончательном варианте приняли проект бюд-

жета и проект Плана социально – экономического разви-

тия Читы на 2014 год. Доходная часть бюджета составит в 

следующем году 4 млрд 534 млн 293 тыс. руб., расходы – 

4 млрд 757 млн 890 тыс. руб. Таким образом, дефицит 

бюджета составит более 223 млн руб. Сказалось, в част-

ности, то, что формирование доходной и расходной час-

тей бюджета городского округа на 2014 год и плановый 

период 2015 и 2016 годов было существенно затруднено в 

связи с изменениями бюджетного и налогового законода-

тельства. Бюджетная политика органов государственной 

власти в отношении муниципальных образований преду-

сматривает централизацию финансовых потоков , в связи 

с чем обеспеченность городского округа налоговыми и 

неналоговыми доходами, закрепленными федеральным и 

краевым законодательством, составляет только 50,4% от 

потребности на выполнение вопросов местного значения 

городского округа. Так, если в 2011 году доля муници-

пального бюджета от поступления НДФЛ ( налога на до-

ходы физических лиц ) составляла 40%, в 2013 году — 

20%, то в следующем году этот процент будет и того 

меньше : 15%. 

— О социально-экономическом развитии краевого центра 

в 2014 году 

На заседании Думы городского округа «Город Чита» вме-

сте с бюджетом был принят в окончательном варианте и 

План социально-экономического развития на 2014 год. 

Некоторые основные его направления – далее. По подсче-

там экономистов, индекс промышленного производства 

составит 100,9% к уровню 2013 года. Более высокими 

темпами будет расти производство пищевых продуктов, 

строительных материалов, машин и оборудования, гото-

вых металлических изделий, электроэнергии, газа и воды. 

Объем инвестиций в основной капитал за счет всех ис-

точников финансирования ожидается более 16 млрд руб. 

Будет сохранен инвестиционный спрос в таких секторах 

экономики, как жилищное и транспортное строительство, 

жилищно-коммунальное хозяйство, электроэнергетика. 

Строительными организациями всех форм собственности 

и населением планируется ввести 216,3 тыс. кв. м жилья. 

Потребительский рынок города сохранит положительную 

динамику развития. Прирост оборота розничной торговли 

планируется на уровне 4,3%, оборота общественного пи-

тания – 1,1%, объема платных услуг – 8,0%. Продолжится 

положительная динамика развития малого предпринима-

тельства в городе: удельный вес занятых в малом бизнесе 

с учетом индивидуальных предпринимателей в общей 

численности занятых в экономике составит 26,4%, оборот 

малых предприятий на душу населения 109,8 тыс. руб. 

Будет продолжено обновление троллейбусного парка. 

Планируется приобретение 14 троллейбусов. Несмотря на 

сложности бюджета в проекте расходов учтены средства 

на реализацию 17 муниципальных программ, в том числе, 

новых: «Развитие малого и среднего предпринимательст-

ва на территории городского округа «Город Чита» на 

2014-2018 годы», «Доступная среда в городском округе 

«Город Чита» на 2014-2016 годы», «Муниципальная ад-

ресная программа по переселению граждан из аварийного 

жилищного фонда с учетом необходимости развития ма-

лоэтажного жилищного строительства на 2013-2015 го-

ды», «Капитальный ремонт и замена лифтового оборудо-

вания в многоквартирных домах городского округа «Го-

род Чита» на 2014-2017 годы», «Снижение рисков и смяг-

чение последствий чрезвычайных ситуаций природного и 

техногенного характера на территории городского округа 

«Город Чита» на 2014-2018 годы». За счет естественного 

прироста населения (более 900 человек) и положительно-

го сальдо миграции (1200 человек) численность населения 

на начало 2014 года составит 333,9 тыс. человек. Коэф-

фициент рождаемости составит 14,2 промилле, коэффи-

циент смертности — 11,5 промилле. В 2014 году число 

дошкольных образовательных учреждений городского 

округа «Город Чита» увеличится на 5 единиц и составит 

83 учреждения. Увеличение произойдет за счет передачи 

от Министерства обороны 3-х ДОУ и ввода в эксплуата-

цию 2-х детских садов. Начнется строительство еще 5 

детских садов. Количество детей, посещающих ДОУ, уве-

личится на 4,4% и составит 18245 человек. 

Камчатский край 

Петропавловск-Камчатский 

— Для муниципалитета разработают проекты планиро-

вок территорий 6 крупных микрорайонов 

Департаментом градостроительства и земельных отноше-

ний администрации Петропавловск-Камчатского город-

ского округа уже заключен муниципальный контракт на 

разработку проекта планировки территории «Группа 

смешанной жилой застройки по улице Кутузова в Петро-

павловске-Камчатском городском округе». Проект позво-

лит спланировать наиболее рациональное размещение 

объектов жилой и общественной застройки с учетом по-

степенного сноса ветхого фонда и определения очередно-

сти освоения территории. Как сообщили в Департаменте 

градостроительства и земельных отношений администра-

ции Петропавловска, документ по планировке территории 

определяет красные линии, обозначающие дороги, улицы, 

проезды, границы зон планируемого размещения объек-

тов социально-культурного и коммунально-бытового, 

жилого и иного назначения. Техническим заданием на 

разработку проекта планировки территории «Группа 

смешенной жилой застройки по улице Кутузова в Петро-

павловске-Камчатском городском округе» предусмотрено 

проведение инженерных изысканий, по результатам кото-

рых и будут определены границы размещения объектов, 

транспортная и инженерная инфраструктуры, объемы 

планируемого жилого фонда. По окончании разработки 

проекта в администрации Петропавловска будут органи-

зованы публичные слушания. Все желающие граждане 

смогут обсудить разработанный проект, оценить предло-

женный план и внести в него свои предложения и замеча-

ния. В целях дальнейшего развития Петропавловска-

Камчатского в скором времени администрация намерена 

заключить договоры на разработку проектов планировки 

ещѐ 5 микрорайонов: «Малоэтажная жилая застройка 

(микрорайон) в районе ул. Дальняя», «Жилой район «Зе-

леная роща», «Жилой район «Аммональная падь» (за тер-

риторией Петропавловск-Камчатского хлебозавода), 

«Часть жилого района «Моховая» и «Группа смешанной 

жилой застройки по ул. Молчанова». 
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Красноярский край 

— Около 1,4 тысячи человек прошли обучение на курсах 

финансовой грамотности «Начни и совершенствуй свой 

бизнес» в 2013 году 

Обучение организовано Красноярским региональным 

агентством поддержки малого и среднего бизнеса при 

содействии Правительства Красноярского края. Занятия 

проводятся на территории региона бесплатно. Программа 

курсов разработана Российским микрофинансовым цен-

тром и рассчитана как на тех, кто только собирается от-

крыть своѐ дело, так и на действующих предпринимате-

лей, желающих улучшить свои знания. В процессе обуче-

ния тренеры рассказывают, как грамотно составить биз-

нес-план, выбрать систему налогообложения, составить 

отчѐт о прибылях и убытках, балансовый отчет и др. По-

мимо этого слушатели узнают о формах государственной 

поддержки предпринимателей, в том числе финансовой. 

«Неоспоримое преимущество этих образовательных кур-

сов в их доступности. Пройти обучение может любой же-

лающий совершенно бесплатно. Курсы проходят не толь-

ко в краевом центре, но и за его пределами. В течение 

2013 года бизнес-тренеры 39 раз выезжали в города и 

районы края: от Минусинска до Кодинска. На сегодняш-

ний день курсы финансовой грамотности очень востребо-

ваны — список желающих пройти обучение составляется 

уже на 2014 год», — рассказала министр инвестиций и 

инноваций края Ольга Рухуллаева. Положительные отзы-

вы о пройденном обучении оставляют и сами слушатели 

курсов. Многие из них рассказывают и о начале собст-

венной предпринимательской деятельности: открытии 

автосервиса, магазина детской эксклюзивной одежды, 

запуске пилорамы, производстве срубов для домострое-

ния, работе крестьянско-фермерских хозяйств и другом. 

— Десять муниципалитетов края получили гранты 

В Правительстве края подведены итоги, связанные с рас-

пределением грантов муниципальным образованиям ре-

гиона по результатам их деятельности в 2012 году. Лиде-

рами признаны города Бородино, Дивногорск, Сосново-

борск, ЗАТО г. Железногорск, ЗАТО г. Зеленогорск, Ба-

лахтинский, Богучанский, Енисейский, Северо-

Енисейский и Туруханский районы. Предоставление 

грантов предусмотрено долгосрочной целевой програм-

мой «Повышение эффективности деятельности органов 

местного самоуправления в Красноярском крае» на 2011-

2013 годы. Ежегодно гранты получают пять городских 

округов и пять муниципальных районов края, достигших 

наилучших показателей эффективности деятельности ор-

ганов местного самоуправления. Рейтинг муниципальных 

образований составлен министерством экономики и ре-

гионального развития края на основе методики, утвер-

жденной Правительством Российской Федерации. В рас-

чет принимались показатели, характеризующие степень 

развития в муниципальном образовании малого и средне-

го предпринимательства, инвестиционной активности, 

качество автомобильных дорог, обеспеченность населе-

ния жильем, местами в дошкольных образовательных 

учреждениях и другие. Между лидерами распределены 

гранты на общую сумму 25 млн руб. Полученные средст-

ва муниципалитеты могут направить на ремонт учрежде-

ний социальной сферы, приобретение для них оборудова-

ния, строительство и ремонт объектов жизнеобеспечения. 

С результатами оценки эффективности деятельности ор-

ганов местного самоуправления можно ознакомиться на 

сайте министерства экономики и регионального развития 

Красноярского края. 

Ачинск 

— Ачинские депутаты единогласно приняли новый Устав 

города 

На очередной сессии Ачинского городского Совета депу-

татов был рассмотрен вопрос принятия нового Устава 

города. Самые кардинальные изменения коснулись спо-

соба избрания главы города и его полномочий. «Принятие 

проекта обусловлено решением о необходимости избра-

ния главы города в качестве руководителя исполнитель-

но-распорядительного органа местного самоуправления, 

то есть администрации города, непосредственно населе-

нием на муниципальных выборах. Поскольку потребова-

лось внесение изменений в большом количестве, подго-

товлена новая редакция Устава», — рассказал парламен-

тариям начальник экспертно-правового отдела аппарата 

Ачинского городского Совета депутатов Сергей Моисеев. 

Также С.Моисеев пояснил, что принятие Устава города в 

новой редакции повлечѐт за собой необходимость отме-

нить решение «О проведении конкурса на замещение 

должности главы администрации города Ачинска». Также 

парламентариям предстоит изменить около 49 решений 

городского Совета депутатов. «Этот вопрос мы поставили 

в декабре прошлого года. А позже уже договорились, что 

в первую очередь изучим мнение избирателей. В течение 

полугода на своих участках шли обсуждения, в результате 

мы выяснили, что более 80% горожан поддерживают это 

решение. Затем мы последовательно реализовали эти из-

менения», — сказал глава города Ачинска Илай Ахметов. 

Напомним, вопрос о возвращении общенародного метода 

избрания Главы был озвучен на заседании итоговой кон-

ференции «Единой России» в ноябре 2012 года. В город-

ском парламенте решили рассмотреть возможность вне-

сения изменений в Устав на депутатских комиссиях, а 

также обсудить с горожанами этот вопрос на избиратель-

ных округах. И 20 сентября 2013 года депутаты «Единой 

России» на плановом заседании фракции предоставили 

всю необходимую информацию, которая легла в основе 

резолюции о необходимости внесения в Устав города из-

менений в части избрания главы города Ачинска непо-

средственно на муниципальных выборах. Резолюция была 

принята на очередной 46 сессии горсовета, проект нового 

Устава прошел публичные слушания. И в итоге на по-

следнем в этом году заседании депутатского корпуса был 

поддержан единогласно народными избранниками. 

— В муниципалитете подвели итоги работы за 2013 год 

по организации защиты населения от ЧС 

На торжественном заседании присутствовали представи-

тели муниципальной власти, управления ГО ЧС и ПБ 

г.Ачинска, руководители образовательных, медицинских 

и промышленных предприятий. На повестке были рас-

смотрены вопросы готовности города к выполнению ме-

роприятий по защите населения от опасностей, возни-

кающих при ведении военных действий, а также при воз-

никновении чрезвычайных ситуаций природного и техно-

генного характера. Виктор Барикин, начальник управле-

ния ГО ЧС и ПБ г.Ачинска, проанализировал готовность 

отдельных предприятий, учреждений и организаций го-

рода к возможным чрезвычайным ситуациям и отметил, 

что не все должным образом соблюдают меры по граж-

данской обороне. В связи с этим начальник управления 

рекомендовал руководителям уделить больше внимания 

этим важным вопросам в следующем году. — В течение 
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2013 года особое внимание уделялось обеспечению хими-

ческой безопасности. Успешно функционируют 4 учреж-

дения и 4 производственных лабораторных сети наблю-

дения и лабораторного контроля. Радиационно-

биологических опасных объектов на территории города 

нет, — рассказал В.Барикин. В городе создано 12 постов 

радиационно-химического наблюдения, 3 объекта специ-

альной обработки, 3 санитарных дружины и 38 санитар-

ных постов, 14 пунктов по выдаче средств индивидуаль-

ной защиты, которые укомплектованы необходимым обо-

рудованием на 92% от установленных норм. Резюмируя 

выступление начальника по ГО ЧС и ПБ г.Ачинска, Пѐтр 

Хохлов, заместитель Главы Администрации, сказал, что 

город готов к выполнению всех необходимых мероприя-

тий в случае возникновения чрезвычайной ситуации или 

ведения военных действий. В завершении встречи состоя-

лось торжественное награждение благодарственными 

письмами руководителейобразовательных, промышлен-

ных и медицинских учреждений города за лучшую мате-

риальную базу в области защиты населения от ЧС. 

Енисейск 

— Муниципальный жилищных контроль в помощь граж-

данам 

В соответствии с п. 9 ч. 1 ст. 14 Жилищного кодекса Рос-

сийской Федерации одним из полномочий органов мест-

ного самоуправления в области жилищных отношений 

является осуществление муниципального жилищного 

контроля. Согласно ч. 1.1 ст. 20 ЖК РФ под муниципаль-

ным жилищным контролем понимается деятельности ор-

ганов местного самоуправления, уполномоченных на ор-

ганизацию и проведение на территории муниципального 

образования проверок соблюдения юридическими лица-

ми, индивидуальным предпринимателями и гражданами 

обязательных требований, установленных в отношении 

муниципального жилищного фонда федеральными зако-

нами и законами субъектов Российской Федерации в об-

ласти жилищных отношений, а также муниципальными 

правовыми актами. В соответствии с ч. 2.1 ст. 20 ЖК РФ 

муниципальный жилищный контроль осуществляете 

уполномоченными органами местного самоуправления 

(далее — органы муниципального жилищного контроля) в 

порядке, установленном муниципальными правовыми 

актами либо законом субъекта Российской Федерации и 

принятыми в соответствии с ним муниципальным право-

выми актами. Как определено ч. 2.2 ст. 20 ЖК РФ при 

организации и осуществлении муниципального жилищ-

ного контроля органы муниципального жилищного кон-

троля взаимодействуют уполномоченными органами ис-

полнительной власти субъектов Российской Федерации 

осуществляющими региональный государственный жи-

лищный надзор, в порядке, установленном: законом субъ-

екта Российской Федерации. Как следует из ч. 5 ст. 20 ЖК 

РФ должностные лица органов муниципального жилищ-

ного контроля, являющиеся муниципальными жилищны-

ми инспекторами, в порядке, установленном законода-

тельством Российской Федерации, имеют право: 1) за-

прашивать и получать на основании мотивированных 

письменных запросов от органе; государственной власти, 

органов местного самоуправления, юридических лиц, ин-

дивидуальны; предпринимателей и граждан информацию 

и документы, необходимые для проверки соблюдена; обя-

зательных требований; 2)беспрепятственно по предъявле-

нии служебного удостоверения и копии приказа (распо-

ряжении: руководителя (заместителя руководителя) орга-

на муниципального жилищного контроля о; назначении 

проверки посещать территории и расположенные на них 

многоквартирные дом помещения общего пользования 

многоквартирных домов, а с согласия собственников жи-

лья помещения в многоквартирных домах и проводить их 

обследования, а также исследовании испытания, рассле-

дования, экспертизы и другие мероприятия по контролю, 

проверят соответствие устава товарищества собственни-

ков жилья, внесенных в устав изменена требованиям за-

конодательства Российской Федерации, а по заявлениям 

собственнике помещений в многоквартирном доме про-

верять правомерность принятия общим собрание собст-

венников помещений в многоквартирном доме решения о 

создании товарищества собственников жилья, соответст-

вие устава товарищества собственников жилья, внесен-

ных устав изменений требованиям законодательства Рос-

сийской Федерации, правомерность избрания общим соб-

ранием членов товарищества собственников жилья пред-

седателя правления товарищества и других членов прав-

ления товарищества, правомерность принятия собствен-

никами помещений в многоквартирном доме на общем 

собрании таких собственников решения выборе юридиче-

ского лица независимо от организационно-правовой фор-

мы или индивидуального предпринимателя, осуществ-

ляющих деятельность по управлению многоквартирным 

домом (далее — управляющая организация), в целях за-

ключения с управляющей организацией договора управ-

ления многоквартирным домом в соответствии со статьей 

162 ЖК РФ. правомерно утверждения условий этого до-

говора и его заключения; 3)выдавать предписания о пре-

кращении нарушений обязательных требований, об уст-

рани выявленных нарушений, о проведении мероприятий 

по обеспечению соблюдения обязательных требований, в 

том числе об устранении в шестимесячный срок со дня 

направления так предписания несоответствия устава то-

варищества собственников жилья, внесенных в ус изме-

нений обязательным требованиям; 4)составлять протоко-

лы об административных правонарушениях, связанных с 

нарушениями обязательных требований, рассматривать 

дела об указанных административных правонарушении и 

принимать меры по предотвращению таких нарушений; 

5)направлять в уполномоченные органы материалы, свя-

занные с нарушениями обязательных требований, для 

решения вопросов о возбуждении уголовных дел по при-

знакам преступлений. Помимо этого частью 1.1 ст. 165 

ЖК РФ определено, что орган местного самоуправления 

основании обращения собственников помещений в мно-

гоквартирном доме, председателя сон многоквартирного 

дома, органов управления товарищества собственников 

жилья либо орга управления жилищного кооператива или 

органов управления иного специализированного потреби-

тельского кооператива о невыполнении управляющей 

организацией обязательно предусмотренных частью 2 

статьи 162 ЖК РФ, в пятидневный срок проводит внепла-

новую проверку деятельности управляющей организации. 

В случае, если по результатам указан проверки выявлено 

невыполнение управляющей организацией условий дого-

вора управле многоквартирным домом, орган местного 

самоуправления не позднее чем через пятнадцать дне дня 

соответствующего обращения созывает собрание собст-

венников помещений в данном д для решения вопросов о 

расторжении договора с такой управляющей организаци-

ей и о выборе новой управляющей организации или об 

изменении способа управления данным домом. 
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Красноярск 

— В следующем году парковки в центре города станут 

платными 

Об этом на традиционной пресс-конференции, посвящен-

ной итогам года, рассказал Глава города Эдхам Акбула-

тов. «В определенных точках города движение транспор-

та должно быть ограничено, причем не радикальными 

мерами, а экономическими методами — в том числе, вве-

дением платного права парковки. В первую очередь, эти 

меры будут применены к центральной исторической час-

ти города. Мы к этому уже готовы, общественность этот 

вопрос активно обсуждает. Центр города пока еще оста-

ется транзитом, и в этой связи он должен быть удобен 

всем горожанам. Я считаю, что это правильная и своевре-

менная постановка вопроса. При этом я не воспринимаю 

обвинений, что администрация хочет заработать на бед-

ных автовладельцах — это абсолютно не соответствует 

действительности. Это будет сделано в интересах боль-

шинства красноярцев», — отметил Глава города. 

— Глава города Эдхам Акбулатов: моя работа – это не-

отъемлемая часть моей жизни 

Глава города Красноярска провел традиционную пресс-

конференцию, посвященную итогам 2013 года. За полтора 

часа Э.Акбулатов подвел итоги 2013 года, поделился пла-

нами на предстоящий год и успел ответить на 25 вопросов 

журналистов. Приветствуя журналистов красноярских 

СМИ, мэр отметил, что год был непростым. Вспоминая о 

трагических событиях, связанных с обрушениями, Глава 

города Красноярска подчеркнул, что из этого урока сде-

ланы серьезные выводы. В течение строительно-

ремонтного сезона удалось устранить аварийность на 23 

подпорных стенах города. Эта работа будет продолжаться 

и в предстоящем году. Среди побед города, безусловно, 

Глава выделил завоеванное красноярцами право прини-

мать у себя всемирную зимнюю Универсиаду 2019 года. 

Значимым событием для всего Красноярска стало начало 

работы над новым генеральным планом города. «Благода-

ря реализации этого проекта мы сможем ответить на са-

мые главные вопросы: где в перспективе будут строиться 

новые дома, детские сады, как будут выглядеть общест-

венные пространства, какие предприятия появятся в 

Красноярске», — отметил Э.Акбулатов. В ходе конфе-

ренции журналисты задавали вопросы, касающиеся всех 

сфер и направлений деятельности администрации города, 

актуальных городских проблем. Большое внимание было 

уделено теме развития транспортной инфраструктуры: 

строительству новых дорог и развязок, внедрению совре-

менных видов общественного транспорта. По мнению 

Э.Акбулатова в городе должен превалировать обществен-

ный транспорт: «Должны быть созданы магистрали не-

прерывного движения, которые позволят мобильно пере-

двигаться по городу на общественном и личном транс-

порте. В то же время в городе должны быть введены ог-

раничения. К примеру, ограничение движения на личном 

автомобиле в центре Красноярска и внедрение в практику 

платных парковок. Городу необходим легкорельсовый 

трамвай, кольцевая электричка, безусловно, должно быть 

построено метро. Но этот проект требует крупного вло-

жения бюджетных средств, поэтому он может существо-

вать только в долгосрочной перспективе. Что же касается 

единого проездного билета, то это перспектива уже бу-

дущего года». Отключение электроэнергии — еще одна 

тема, предложенная для обсуждения. Глава города Крас-

ноярска подчеркнул, что, несмотря на изношенность и 

существование бесхозных сетей, администрация города 

будет требовать от ресурсоснабжающих организаций уве-

личения количества и численности аварийных бригад. 

Взаимодействие с депутатами Горсовета, кадровая поли-

тика, бюджет 2014 года, создание общественных про-

странств, урегулирование вопросов экологии Краснояр-

ска, появление в городе новых крупных торговых цен-

тров, возможность реализации проекта по строительству 

крематория – эти и многие другие темы стали предметами 

обсуждения Э.Акбулатова с журналистами красноярских 

СМИ. Не остались без внимания и личные вопросы. 

Представителям СМИ было интересно узнать, в какой 

квартире живет мэр, часто ли встречается с соседями, где 

планирует провести новогодние каникулы, чего ждет от 

предстоящего года. Подводя итоги пресс-конференции, 

Глава города Красноярска поделился планами на 2014 год 

и подчеркнул, что город ждут перемены: «В 2014 году 

будет построено 12 детских садов, капитально отремон-

тировано 5 школ. Мы продолжим строить важные транс-

портные магистрали. В городе появятся новые жилые 

районы, продолжится реализация льготных программ на 

предоставление жилья и программы сноса ветхого и ава-

рийного жилья. Будем поддерживать предпринимателей и 

стимулировать развитие современного производства. В 

2014 году будет развиваться практика городских фестива-

лей различного уровня. Продолжится работа по созданию 

городских общественных пространств, в том числе благо-

устройство набережной реки Енисей, парка 400-летия 

Красноярска и других пространств, важных для создания 

комфортного мегаполиса». Завершая пресс-конференцию, 

Э.Акбулатов поздравил всех с наступающим новым го-

дом: «Пусть вас всегда сопровождает чувство постоянно-

го стремления к успеху и уверенность в том, что за про-

шедший год вы достигли новых вершин. Желаю самореа-

лизации в работе, в семье, в детях». 

— Единый проездной билет начнет действовать в обще-

ственном транспорте уже в 2014 году 

Глава Красноярска Эдхам Акбулатов рассказал журнали-

стам, что уже в следующем году в общественном транс-

порте планируется внедрить единый проездной билет. 

«Недавно я был в Москве, где покупал единый проездной 

билет и ездил на общественном транспорте, чтобы по-

нять, как работает этот единый проездной. Считаю, что 

это очень удобная форма проезда. Мы протестировали 

нашу компьютерную систему, которая сейчас отрабаты-

вает транспортную карту, и поняли, что она готова к реа-

лизации системы единого проездного билета. Единствен-

ное, мы должны еще раз проанализировать сетку транс-

портных маршрутов, чтобы откорректировать ее в связи с 

изменениями, происходящими в городе, чтобы не было 

дублирования. Думаю, что в следующем году единый 

проездной билет в Красноярске должен быть введен», — 

подчеркнул Глава города. 

Норильск 

— Администрация муниципалитета признана самой от-

крытой 

Администрация Норильска стала победителем Всерос-

сийского конкурса местного самоуправления «Открытый 

муниципалитет» в номинации «Самая открытая админи-

страция» среди городских округов. Почетную награду из 

рук заместителя министра связи и массовых коммуника-

ций РФ Михаила Евраева в минувшую пятницу получил 

глава Норильска Олег Курилов. По решению экспертной 

комиссии, лучшими были признаны органы местного са-

моуправления, которым удалось наиболее эффективно 
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выстроить работу с населением, сделать ее открытой и 

понятной. Подведение итогов конкурса состоялось в рам-

ках всероссийского форума «Открытое муниципальное 

управление: современные подходы, проблемы и перспек-

тивы», организованного Общественной палатой России, 

Открытым правительством Российской Федерации и Ме-

ждународным центром финансово-экономического разви-

тия при поддержке министерства регионального развития 

РФ. В этом году в конкурсе «Открытый муниципалитет» 

приняло участие свыше 250 муниципальных образований 

в более чем 300 номинациях. Главная задача проекта — 

повысить уровень доверия к работе органов власти на 

местах. 

— В городе утвердили бюджет на 2014 год 

В Норильске состоялась очередная сессия городского Со-

вета депутатов. Центральным вопросом стало принятие 

бюджета на 2014 год и плановый период 2015-2016 годов. 

Главный финансовый документ города был утвержден 

парламентариями в трех чтениях. Основные параметры 

трехлетнего бюджета: 2014 год: доходы 15,7 млрд руб.; 

расходы 15,9 млрд руб.; дефицит 238,9 млн руб.; 2015 год: 

доходы 16,4 млрд руб.; расходы 16,5 млрд руб.; дефицит 

134,9 млн руб.; 2016 год: доходы 16,79 млрд руб.; расхо-

ды 16,8 млрд руб.; дефицит 14,8 млн руб. Бюджет 2014 

года впервые был сформирован как программный. В его 

основе лежат пятнадцать муниципальных программ, ко-

торые охватывают около 95% всех расходов. Большую 

часть средств направят в социальную сферу. Приоритета-

ми муниципальной бюджетной политики являются расхо-

ды на реализацию указов Президента РФ; развитие меха-

низма государственно-частного партнерства; повышение 

прозрачности и сбалансированности бюджета. По словам 

главы Норильска, бюджет 2014 года можно назвать уме-

ренно оптимистичным. «Все социальные обязательства 

будут выполнены в полном объеме. Предусмотрены сред-

ства на начало реконструкции средней школы №6, введе-

ние дополнительных мест в детских садах, повышение 

заработной платы бюджетникам», — отметил О.Курилов. 

Пермский край 

Пермь 

— Муниципалитет занял 6 место в национальном рей-

тинге прозрачности закупок 2013 года 

Среди муниципальных заказчиков Перми присвоена наи-

высшая категория «гарантированной прозрачности» заку-

пок по результатам национального «Рейтинга прозрачно-

сти-2013». Всего в эту категорию включено 9 муници-

пальных образований. Как рассказали в городском управ-

лении муниципального заказа, в Москве состоялось под-

ведение итогов национального рейтинга прозрачности 

закупок. Участниками рейтинга стали 77 государствен-

ных закупщиков федерального уровня, 83 субъекта Рос-

сийской Федерации, 85 крупнейших муниципальных об-

разований и 174 корпоративных закупщика. «Националь-

ный рейтинг прозрачности закупок» – ежегодный проект 

Национальной ассоциации участников электронной тор-

говли, определяющий состояние и тенденции российского 

рынка государственных и муниципальных заказов. В этом 

году Пермь улучшила свои показатели в национальном 

рейтинге прозрачности по сравнению с 2012 годом, когда 

город занял второе место в категории «высокая прозрач-

ность». На этот раз Пермь заняла 6 место в самой высокой 

категории – «гарантированная прозрачность», уступив 

лишь Нижнему Новгороду, Ставрополю, Петропавловск-

Камчатску, Йошкар-Олы и Смоленску. При этом по сум-

ме баллов наш город в своей категории обошел Брянск, 

Хабаровск и Краснодар. Ближайшие «соседи» Перми – 

Екатеринбург, Уфа и Челябинск расположились в середи-

не рейтинга. Так, Екатеринбург вошел в состав городов со 

«средней прозрачностью» и занял 32 место, а Уфа и Челя-

бинск заняли 64 и 65 место соответственно и были вклю-

чены в категорию с «базовой прозрачностью». Для оцен-

ки участников использовались данные, характеризующие 

степень информационной открытости процедур, интен-

сивность конкуренции на торгах, степень результативно-

сти конкурсных процедур и фильтрации заявок на участие 

в торгах, а также экономическую эффективность торгов. 

Полученные в результате реализации проекта аналитиче-

ские данные адресуются органам исполнительной и зако-

нодательной власти всех уровней, в том числе Федераль-

ной антимонопольной службе России, Счетной палате 

РФ, а также международным финансовым организациям, 

рейтинговым агентствам и исследовательским центрам. 

«Пермь с каждым годом улучшает свои показатели в на-

циональном рейтинге прозрачности закупок, – отметил 

заместитель главы администрации Перми Виктор Агеев. – 

Это говорит о том, что в городе сложилась и эффективно 

работает система муниципального заказа. Тем не менее, 

нам есть куда и стремиться. Надеюсь, что в следующем 

году мы сумеем добиться еще более высоких показателей 

в национальном рейтинге прозрачности закупок». 

Приморский край 

— Сергей Сопчук: система местного самоуправления 

нуждается во всесторонней модернизации 

Руководитель фракции «Единая Россия» в Законодатель-

ном Собрании Приморья С.Сопчук прокомментировал 

положение Послания Президента РФ о местном само-

управлении. «В Послании Федеральному Собранию пре-

зидент Российской Федерации Владимир Путин сделал 

акцент на очень важном вопросе — накопившихся про-

блемах в системе местного самоуправления. В их числе 

— последствия постепенного перераспределения полно-

мочий между субъектами РФ, муниципальными районами 

и поселениями. Сегодня районные власти, действительно, 

остались по факту не у дел, они лишились практически 

всех полномочий. Президент правильно сказал, что нельзя 

оставлять местное самоуправление в такой ситуации», — 

подчеркнул С.Сопчук. Парламентарий ожидает, что в 

ближайшее время будут озвучены предложения о том, 

каким образом нам отрегулировать систему местного са-

моуправления. Все понимают и главную цель изменений: 

система должна быть максимально приближенная к насе-

лению. При этом важно не просто повысить ее самостоя-

тельность, но, по сути, сделать муниципальную власть 

финансово состоятельной. С.Сопчук обратил внимание на 

еще одну сторону проблемы: «Муниципальная власть 

должна быть максимально сконцентрирована на решении 

повседневных нужд населения. Эта власть должна быть 

хозяйственная. В ней должно быть меньше того, что гра-

ждане называют словом «политика». Примеров того, ко-

гда главы районов или городских округов занимались 

больше политическими, чем хозяйственными вопросами, 

предостаточно». «Поэтому я убежден, что система мест-

ного самоуправления нуждается во всесторонней модер-

низации при обязательном широком общественном обсу-

ждении предлагаемых изменений», — резюмировал депу-

тат. 
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Артем 

— Молодежь выбирает спорт 

В рамках молодежного марафона по профилактике вред-

ных привычек среди подростков и молодежи «Я свобо-

ден!» в физкультурно-оздоровительном комплексе 

г.Артема состоялись соревнования по мини-футболу сре-

ди подростков, состоящих на учете в комиссии по делам 

несовершеннолетних и защите их прав. Конечно, не все 

ребята-участники состоят на учете, на помощь игрокам 

пришли их одноклассники. Главная цель соревнований – 

вовлечение юношей и девушек к систематическим заня-

тиям спортом, организация спортивно-массовой и воспи-

тательной работы по месту жительства, укрепление здо-

ровья, физическое и духовно-нравственное воспитание 

молодежи. В соревнованиях приняли участие 46 человек. 

Игры проходили по двум подгруппам, и ребята имели 

возможность после своей игры болеть за другие команды. 

Финал получился ярким и зрелищным. По словам веду-

щего специалиста отдела физической культуры и спорта 

администрации Артемовского городского округа Полины 

Петровой, такие товарищеские встречи зажигают глаза 

ребят, учат их находить удовольствие не только за ком-

пьютерными играми, побуждают идти на улицу «не 

праздно шатаясь», а проводить время с пользой, напри-

мер, играть в футбол. Общее руководство подготовкой и 

проведением соревнований осуществлялось совместно 

отделами физической культуры и спорта администрации 

Артѐмовского городского округа и по делам несовершен-

нолетних и защите их прав. 

— Образованию – дальнейшее развитие и модернизация 

В целях совершенствования эффективности управления в 

сфере образования постановлением главы Артемовского 

городского округа Владимиром Новиковым утверждена 

муниципальная программа развития и модернизации об-

разования на 2014-2018 годы. Она призвана способство-

вать повышению качества образовательных услуг. Цель 

программы – обеспечить доступность и равные возмож-

ности на получение качественного образования в округе, 

увеличить число детей и подростков всех категорий, ох-

ваченных организованными формами отдыха и занятости 

в каникулярное время. Для достижения положительных 

результатов необходимо развивать сети дошкольного и 

общего образования, кадровый потенциал, разрабатывать 

экономически малозатратные мероприятия для отдыха 

детей и подростков, а также совершенствовать образова-

тельный процесс путем компьютеризации школ округа. 

Финансовое обеспечение программы будет осуществлять-

ся из местного бюджета и составит порядка 26 млн руб. 

Но возможно привлечение средств в том числе за счет 

субсидий из федерального и краевого бюджетов. Все ме-

роприятия, планируемые в рамках программы, направле-

ны на развитие и модернизацию дошкольного, общего и 

дополнительного образования, а также педагогических 

кадров. Планируется, что благодаря реализации меро-

приятий, предусмотренных данной программой, увели-

чится число детей от трех до семи лет, охваченных до-

школьным образованием, возрастут показатели качества 

дошкольного, общего и дополнительного образования, 

вырастет уровень квалифицированных кадров, практиче-

ски до 97% увеличится охват детей и подростков всеми 

формами летнего отдыха. 

— Эффективную работу образовательного процесса 

оценили по достоинству 

В Пушкинском театре Владивостока в торжественной 

обстановке управлению образования Артемовского го-

родского округа за эффективную работу по организации 

детской оздоровительной кампании 2013 года, оказанное 

содействие в приеме детей из регионов Дальневосточного 

Федерального округа, пострадавших в результате круп-

номасштабного наводнения, организацию образователь-

ного процесса была вручена Благодарность Департамента 

образования и науки Приморского края. Церемония на-

граждения прошла в рамках подведения итогов детской 

оздоровительной кампании 2013 года. Как отметила вице-

губернатор Приморского края Ирина Василькова, в этом 

году, помимо организации отдыха, оздоровления и заня-

тости приморских детей, муниципальными образования-

ми края было принято более 2200 ребят из субъектов 

Дальневосточного Федерального округа, пострадавших от 

наводнения. Благодарность Губернатора Приморского 

края Владимира Миклушевского получил коллектив дет-

ского загородного оздоровительного лагеря «Наши гости» 

за участие в организации отдыха детей, пострадавших от 

наводнения. Также коллектив детского загородного оздо-

ровительного лагеря «Наши гости» получил диплом по-

бедителя в номинации «Забота и поддержка здоровья ре-

бенка», приняв участие в краевом смотре-конкурсе 

«Лучший загородный оздоровительный лагерь». 

— Поддержка малого бизнеса – в приоритете 

В Артеме создаются благоприятные условия для развития 

малого и среднего предпринимательства. Соответствую-

щая целевая программа «Развитие малого и среднего 

предпринимательства на территории Артемовского го-

родского округа» на 2012-2014 годы действует на терри-

тории округа. Это уже третья подобная программа, благо-

даря которой малый бизнес получает поддержку из крае-

вого и местного бюджетов. В 2013 году 17 субъектов по-

лучили 18 субсидий на сумму более 5 млн руб. Пять суб-

сидий получили начинающие предприниматели на орга-

низацию собственного дела, две субсидии пошли на воз-

мещение затрат на приобретение основных средств, одна 

субсидия получена на обеспечение развития инфраструк-

туры поддержки субъектов малого и среднего предпри-

нимательства. Остальные субсидии использованы на воз-

мещение части затрат на оборудование, приобретенное в 

лизинг. В рамках реализации новой муниципальной про-

граммы развития малого бизнеса на 2014-2016 годы пла-

нируется и далее создавать условия для развития реально-

го сектора экономики, способствующего созданию новых 

рабочих мест, пополнению бюджета. Предприятиям воз-

местят часть затрат, связанных с началом предпринима-

тельской деятельности, оснащением рабочих мест, лизин-

говых платежей. Также субсидия предусмотрена на затра-

ты, связанные с повышением квалификации своих работ-

ников, на мероприятия, по повышению эффективности и 

конкурентоспособности. Влияние программы на показа-

тели, характеризующие состояние малого и среднего 

предпринимательства, свидетельствует о его положитель-

ном развитии. На сегодняшний день в округе действует 

более 4000 субъектов малого и среднего предпринима-

тельства, число индивидуальных предпринимателей так-

же увеличилось и составило более 3000 единиц, средне-

списочная численности работников малых и средних 

предприятий выросла, увеличился и уровень их среднеме-

сячной зарплаты, он составил порядка 21000 руб. По 

оценкам специалистов управления потребительского 
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рынка администрации Артемовского городского округа, 

реализация программы обеспечивает координацию дея-

тельности субъектов малого и среднего предпринима-

тельства, их общественных объединений с органами ме-

стного самоуправления по решению вопросов развития и 

поддержки малого и среднего бизнеса. Также оказывает 

положительное влияние на повышение уровня квалифи-

кации специалистов предприятий малого и среднего биз-

неса, способствует повышению конкурентоспособности 

товаров и услуг, производимых субъектами малого и 

среднего предпринимательства. 

Хабаровский край 

Комсомольск-на-Амуре 

— В муниципалитете идѐт работа по внесению измене-

ний в генеральный план города 

В Комсомольске-на-Амуре идѐт работа по внесению из-

менений в генеральный план города. В апреле 2013 года 

был заключен муниципальный контракт с ФГУП «Цен-

тральный научно-исследовательский и проектный инсти-

тут по градостроительству Российской академии архитек-

туры и строительных наук» (г. Москва) на разработку 

внесения изменений в этот документ. Поправки должны 

учесть изменения, которые произошли как в стране, так и 

в городе, за последние 20 лет. А необходимость внесения 

изменений диктует сама жизнь, в том числе и природные 

катаклизмы. Так прошедшее в начале осени невиданное в 

истории города наводнение, выявило необходимость ис-

ключить строительство нового жилья, садовых и дачных 

строений, объектов производственного и социального 

назначения, транспортной и энергетической инфраструк-

туры в зоне, подверженной риску наводнения. Для этого 

необходимо получить от учѐнных выводы о возможности, 

или невозможности повторения произошедшего наводне-

ния, и рекомендации по использованию для дальнейшего 

освоения тех, или иных территорий. Академия наук стра-

ны, согласно указу Президента от 31 августа 2013 года, 

должна до 1 января 2015 года провести исследования экс-

тремального паводка в бассейнах рек Дальневосточного 

региона. Поэтому администрацией города принято реше-

ние о продлении сроков работы по внесению изменений в 

генплан, до получения выводов и рекомендаций гидроло-

гов. Генеральный план является главным документом 

территориального планирования, на основании которого 

должны разрабатываться последующие документы по 

планировке территории города. Существующий генераль-

ный план города 1987 года утвержден постановлением 

Совета министров РСФСР № 55 от 13.02.1987 г. с неогра-

ниченным сроком действия. 

— Решением городской Думы утверждѐн бюджет на 

2014 год 

Состоялось очередное заседание Комсомольской-на-

Амуре городской Думы. Одним из главных вопросов по-

вестки дня стояло утверждение городского бюджета на 

2014 год. Доходы местного бюджета в 2014 году прогно-

зируются в сумме 5,42 млрд руб., расходы бюджета со-

ставят 5,93 млрд руб. Бюджет города по-прежнему явля-

ется социально направленным. В соответствии с приня-

тыми в 2013 году поправками в Бюджетный кодекс Рос-

сийской Федерации проект местного бюджета по расхо-

дам сформирован более чем на 70% в программной клас-

сификации на основе 11 муниципальных программ. Так 

бюджетные ассигнования на реализацию муниципальной 

программы «Обеспечение качества и доступности образо-

вания на 2014-2018 годы» в проекте местного бюджета 

определены в сумме 3,3 млрд руб., из них за средства 

краевого бюджета – 2,1 млрд руб. Сюда входят подпро-

граммы повышения качества дошкольного образования, 

развития общего образования, развития системы отдыха и 

оздоровления детей. На развитие физической культуры и 

спорта в городском бюджете на 2014 год заложено 245 

млн руб. Планируется строительство стадионов-площадок 

школ; многофункциональных спортивных залов школ, 

плавательного бассейна, физкультурно-оздоровительного 

центра в Привокзальном районе. На развитие дорожной 

сети, благоустройство города в местном бюджете преду-

смотрены средства в сумме 286 млн руб. Планируется 

проведение реконструкции улично-дорожной сети, капи-

тального ремонта дорог. В 2014 году начнѐтся строитель-

ство двух скверов: у Дома правосудия, швейной фабрики. 

Расходы местного бюджета на реализацию программы по 

повышению безопасности дорожного движения на терри-

тории города в 2014 году составят около 27 млн руб. Бу-

дет проводиться модернизация светофорных объектов, 

обустройство участков улично-дорожной сети пешеход-

ными ограждениями, строительство и обустройство оста-

новочных пунктов. В 2014 году расходование средств в 

сфере ЖКХ составит более 205 млн руб. На газификацию 

жилого фонда планируется потратить 19,5 млн руб., на 

мероприятия обращению с твердыми бытовыми отходами 

– 21,5 млн руб. На проведение капитального ремонта и 

ремонта дворовых территорий многоквартирных домов в 

2014 году предусмотрено 48,4 млн руб., на проведение 

капитального ремонта жилищного фонда более 107 млн 

руб. В рамках реализации муниципальной программы 

обеспечения жильѐм в бюджете запланировано около 210 

млн руб., из которых 196 млн руб. будет направлено на 

развитие малоэтажного строительства и более 13 млн руб. 

– на поддержку молодых семей, нуждающихся в улучше-

нии жилищных условий. На реализацию программы 

«Доступная среда» в 2014 году предусмотрено более 6,5 

млн руб. С нее входят мероприятия по адаптации учреж-

дений для беспрепятственного доступа инвалидов, обес-

печению доступности транспортных услуг. 

Хабаровск 

— Александр Соколов: структуру отдела по защите прав 

потребителей нужно реорганизовать 

Об этом мэр Хабаровска заявил в ходе заседания колле-

гии «О роли органов местного самоуправления в осуще-

ствлении защиты прав потребителей». В городе вопроса-

ми прав потребителей занимаются несколько ведомств: 

Роспотребнадзор, несколько общественных организаций, 

отдел по защите прав потребителей администрации Хаба-

ровска и полицейские из центра по борьбе с правонару-

шениями в сфере потребительского рынка и исполнению 

административного законодательства. Сейчас отдел го-

родской администрации, отстаивающий права потребите-

лей города, состоит из двух секторов, ориентированных 

на вопросы по качеству товаров либо оказания услуг на-

селению. В 2013 году в отдел поступило 31950 обраще-

ний по вопросам защиты потребительских прав, что на 

18% больше количества обращений за 2012 год. Значи-

тельный рост жалоб пришелся на транспортное обслужи-

вание – 30%, образование – 32%, ЖКХ – 11,5% и оказание 

финансовых услуг – 8%. В лидерах по числу недовольных 

горожан оказались сфера оказания жилищно-

коммунальных услуг – 32% от общего числа обращений 

граждан, торговля – 20 %, строительный и бытовой под-

ряд – 13%. Как отметила начальник отдела по защите 

прав потребителей администрации Хабаровска Светлана 
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Ткаченко, нарушения потребительских прав встречаются 

во всех сферах потребительских отношений. «Это явный 

признак того, что бизнес не готов нести социальную и 

экономическую ответственность за осуществление пред-

принимательской деятельности. Это вопрос не только 

добросовестности коммерсантов. С одной стороны, этому 

способствует слабая активная позиция потребителя по 

самостоятельному отстаиванию своих прав. Зачастую 

человеку не хватает подкованности в этих вопросах, пра-

вовой грамотности. Есть проблемы во взаимодействии 

органов всех ветвей власти, наделенных функциями над-

зора и контроля в различных областях хозяйственной дея-

тельности», — сказала С.Ткаченко. Также одной из про-

блем городского отдела по защите прав потребителей яв-

ляется нехватка полномочий. Специалисты занимаются 

проведением семинаров для школьников и жителей горо-

да, в 25 школах проводятся факультативные занятия по 

основам потребительского права, консультациями горо-

жан, чьи потребительские права нарушены, обеспечивают 

им поддержку в суде. С предпринимателями ведется 

разъяснительная работа, о применении каких-либо санк-

ций речи быть не может. Мэр Хабаровска А.Соколов от-

метил, что городской отдел по защите прав потребителей 

– рычаг в механизме улучшения качества жизни горожан. 

Необходимо его грамотно использовать. «Нужно пере-

смотреть всю систему работы городского отдела по защи-

те прав потребителей. Мы должны не только рассматри-

вать жалобы, мы должны опережать и предупреждать 

конфликтные случаи. Здесь необходимо сформировать 

устойчивое общественное мнение. Это повысит эффек-

тивность отдела в разы, даже если в каких-то вопросах не 

хватает полномочий», — заметил А.Соколов. Реорганиза-

ция городского отдела по защите прав потребителей на-

мечена на следующий год. Градоначальник поручил раз-

работать программу развития комплексной защиты прав 

потребителей в Хабаровске и наладить тесное взаимодей-

ствие с территориальными управлениями федеральных 

органов исполнительной власти по вопросам качества и 

безопасности товаров, работ, услуг. 

— Испытание наводнением службы и жители выдержа-

ли достойно 

К такому выводу пришли участники заседания коллегии 

при мэре Хабаровска Александре Соколове, состоявшейся 

накануне. Подводя итоги проделанной работы, начальник 

управления по делам ГО и ЧС городской администрации 

Андрей Акимов отметил, что за 11 месяцев текущего года 

в краевом центре было зарегистрировано 8 ЧС, что на 

50% меньше, чем в прошлом году (в 2012 году – 16). Их 

структура такова: подтопление жилых домов частного 

сектора талыми и грунтовыми водами – 2; аварии на ком-

мунальных сетях – 2, разрушение строительных конст-

рукций в жилых домах – 3, высокий уровень воды в реке 

Амур и Амурской протоке – 1. Именно небывалый паво-

док, при котором уровень воды в реке Амур в сентябре 

достиг 808 сантиметров, стал главным испытанием не 

только для всех городских служб и ведомств, но и для 

горожан. Ход ликвидации его последствий показал, что в 

целом городское звено достойно справилось с поставлен-

ными задачами: не было допущено гибели людей, защи-

щена значительная часть городской территории, органи-

зовано всестороннее жизнеобеспечение пострадавшего 

населения. Удалось предотвратить глобальный комму-

нальный катаклизм: хабаровчане практически не испыты-

вали перебоев в подаче электричества, воды, газа, работе 

канализации. Во время наводнения в зону подтопления 

попали 715 жилых домов, более 50 объектов сетевого хо-

зяйства, 24 объекта социального назначения, 4 объекта 

промышленности и транспорта, 49 предприятий различ-

ных форм собственности. В ходе борьбы со стихийным 

бедствием было построено 24 километра дамб и прочих 

водозащитных сооружений, проведено тампонирование 

ливневой канализации, велась круглосуточная откачка 

воды с подтопленных территорий, мероприятия по эва-

куации и всестороннему жизнеобеспечению населения и 

недопущению массовых заболеваний путем дезинфекции 

и дератизации, вакцинации людей, пострадавших от на-

воднения. В борьбе с водной стихией было задействовано 

7625 единиц дорожно-строительной и подъемно-

транспортной техники (305 единиц в сутки), на возведе-

нии дамб работали 77500 человек (по 2200 человек в су-

тки). Для откачки воды в среднем ежедневно использова-

лось 163 единицы откачивающей техники. В результате 

принятых мер было спасено 215 жилых многоквартирных 

и частных домов с населением более 100000 человек, 28 

объектов социального назначения. Сейчас на территории 

города развернуты 11 пунктов временного проживания, 

рассчитанных на прием 716 эвакуированных. Хабаровча-

не, живущие в них, обеспечены всем необходимым, в том 

числе питанием и медицинским обслуживанием. Соци-

ально незащищенной категории хабаровчан, чьи садовые, 

огородные, дачные и земельные участки пострадали от 

наводнения, оказана единовременная материальная по-

мощь. Ее получили более 2200 человек. Общий размер 

выплат составил более 15 миллионов рублей. В качестве 

помощи всем пострадавшим из бюджетов всех уровней в 

настоящий момент выплачено более 650 млн руб. Общая 

стоимость аварийно-спасательных работ, проведенных 

подрядчиками администрации города, составила более 

480 млн руб. Чтобы ликвидировать последствия наводне-

ния и восстановить ущерб, причиненный им городскому 

хозяйству, необходимо будет затратить более 1,5 млрд 

руб. Участники коллегии обсудили проблемы и недостат-

ки в работе городских служб, выявленные в ходе борьбы с 

природной аномалией и ликвидации ее разрушительных 

последствий. Подводя итог обсуждения, учитывая воз-

можность повторения наводнения, подобного пережитому 

городом в этом году, мэр Хабаровска А.Соколов дал ряд 

поручений. В их числе разработка совместно с ГО и ЧС 

города схемы защиты от подтоплений поселка Красная 

речка и плана отведения оттуда ливневых вод, расчет не-

обходимых затрат. Необходимо восстановить и реконст-

руировать систему городской ливневой канализации, ре-

шить вопрос со строительством капитальной защитной 

береговой дамы большой протяженности вдоль береговой 

линии дальневосточной столицы и, в дополнение к уже 

имеющемуся, сформировать базовый резерв техники и 

насосов, необходимых для откачки ливневых и паводко-

вых вод. 

— Утверждена муниципальная программа энергосбере-

жения и повышения энергетической эффективности на 

2014-2015 годы 

Документ разработан с целью повышения энергетической 

эффективности при производстве, передаче и потребле-

нии энергетических ресурсов, в том числе в бюджетном 

секторе экономики Хабаровска. Реализация мероприятий 

позволит снизить потребление энергоресурсов, внедрять 

современные технологии энергосбережения, развивать 

материально-техническую базу предприятий теплоэнерге-

тики. Мероприятия программы в той или иной мере охва-

тывают все отрасли экономики Хабаровска, в их основе 
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— техническое и технологическое перевооружение пред-

приятий и жилищного фонда, а также повсеместный учет 

расходов электроэнергии, воды и тепла, природного газа. 

В перечне запланированных мер – реконструкция ТЭЦ-1 

для использования природного газа с применением инно-

вационных технологий и оптимизация работы ТЭЦ-3, 

совершенствование схем электроснабжения, приобрете-

ние энергосберегающих трамваев и троллейбусов, уста-

новка приборов учета на предприятиях и в жилых домах, 

применение в строительстве теплосберегающих материа-

лов, разработка новых проектов домов с качественно но-

выми системами отопления и многое другое. На реализа-

цию мероприятий программы за два года планируется 

потратить более 3,8 млрд руб. Среди ожидаемых резуль-

татов – снижение бюджетных расходов на оплату потреб-

ляемых муниципальными учреждениями коммунальных 

услуг на 6%, уменьшение энергоемкости жилищного 

фонда города на 4%, снижение потерь энергоресурсов по 

сравнению с 2012 годом на 4%, стопроцентный переход 

на приборный учет при расчетах муниципальных органи-

заций с предприятиями коммунального комплекса. 

— Муниципалитете во второй раз стал одним из побе-

дителей Всероссийского национального рейтинга про-

зрачности закупок по итогам 2013 года 

Дальневосточной столице присвоен наивысший рейтинг 

«Гарантированная прозрачность». Участниками этого 

состязания являются наиболее значимые федеральные, 

региональные и муниципальные закупщики, а также ли-

деры российского корпоративного сектора. Впервые сто-

лица Дальнего Востока получила аналогичную награду 

год назад. В рейтинге – 5 уровней прозрачности: гаранти-

рованная, высокая, средняя, базовая и низкая. В классе 

муниципальных государственных закупщиков среди 85 

крупных городов, принявших участие в рейтинге, Хаба-

ровск получил наивысшую оценку. В эту категорию по-

пали еще семь муниципалитетов: Петропавловск-

Камчатский, Йошкар-Ола, Смоленск, Пермь, Брянск, 

Ставрополь и Краснодар. При подготовке рейтинга экс-

перты изучали материалы контрольных закупок, прово-

дилось тайное анкетирование поставщиков, запрашива-

лись данные проверок контролирующих структур. При 

оценке учитывались такие показатели как высокая сте-

пень информационной открытости процедур, интенсив-

ность конкуренции на торгах, степень результативности 

конкурсных процедур, степень фильтрации заявок на уча-

стие в торгах, экономическая эффективность торгов. Как 

известно, начиная с 2011 года аукционы проводятся в 

форме открытых электронных торгов на единой общерос-

сийской Интернет-площадке. Такая форма повысила про-

зрачность процедуры размещения заказа, так как за ходом 

аукциона в Интернете может наблюдать любой участник 

торгов. В этом году по состоянию на 15 декабря бюджет 

Хабаровска сэкономил более 375 млн руб. при размеще-

нии муниципальных заказов посредством торгов и коти-

ровок. 

Амурская область 

Благовещенск 

— Муниципалитет успешно справляется с реализацией 

программы по переселению граждан из аварийного жи-

лищного фонда 

На совещании, которое губернатор Амурской области 

Олег Кожемяко провел в городе Белогорске, Благове-

щенск отметили как один из лучших в плане реализации 

программы. Совещание было посвящено реализации Фе-

дерального закона №185-ФЗ «О Фонде содействия ре-

формированию ЖКХ» по переселению граждан из ава-

рийного жилищного фонда.Благовещенск справился с 

поставленной задачей на 2013 год на 100%. В настоящее 

время муниципальными образованиями области проведе-

ны запланированные мероприятия для выполнения Iэтапа 

(2013 год) пятилетней программы, освоено 483,8 млн руб. 

из 2 млрд руб. Из 1321 планируемых к заключению кон-

трактов заключено 1030, что составляет 67%. Многие 

территории с поставленной задачей не справились. Среди 

муниципальных образований положительно выделился 

Благовещенск — из 360 планируемых к заключению кон-

трактов заключено 371, что составляет более 100%. Под-

писание всех контрактов состоялось в октябре 2013 года. 

«На сегодняшний день Благовещенск должен расселить 

14,976 кв. м жилья, проектная площадь для переселения 

граждан — 17,727 кв. м. Благовещенцы, проживающие на 

площадях, например, 12 кв. м, 18 кв. м, все равно получат 

квартиры с минимальными нормативами, — сообщил 

глава администрации города Павел Березовский. — То 

есть не менее 25 кв. м, с кухней, должен быть туалет, бал-

кон и так далее. Наши специалисты проезжали по всем 

домам, которые попадают под переселение из ветхого и 

аварийного жилья. Работали отдельно с каждым конкрет-

ным человеком, таким образом, отработали все нюансы, 

необходимые для строительства индивидуального жилья. 

Вместе с тем были решены два серьезных вопроса по мо-

дернизации котельной, организации электроснабжения. В 

нынешнем, первом этапе реализации программы будет 

построена 371 квартира в трехэтажных домах, переселено 

360 квартир. В целом, строительство уже ведется, заклю-

чены все контракты». Градоначальник также отметил, что 

в рамках первого этапа Благовещенску было выделено 

518 млн руб., из городского бюджета софинансирование 

составило 92 млн руб. Строительство домов осуществля-

ется в 800-м квартале. Ввод жилья в эксплуатацию будет 

выполнен в 2014 году. 

Иркутская область 

Иркутск 

— Мэр выступает за возвращение исторических назва-

ний улиц и скверов города 

Мэр Иркутска В.Кондрашов выступает за возвращение 

исторических названий улиц города, по его мнению, для 

сквера имени Кирова подошло бы название «площадь 

Тихвинская», а для улицы Бограда – Чудотворская. Об 

этом он рассказал на итоговой пресс-конференции и до-

бавил, что перед тем, как решать вопрос о смене каких-то 

городских названий, специалисты администрации должны 

сами разобраться в последствиях, с которыми столкнутся 

жители города после переименования. По словам мэра, 

проводить переименование улиц и скверов без проведе-

ния референдума администрация города не имеет права. 

В.Кондрашов рассказал, что вопрос с переименованием 

улиц поднимается не первый год, когда были идеи пере-

именовать улицы Желябова и Свердлова, специалисты 

администрации разрабатывали алгоритм этой процедуры 

и выясняли, какие затраты он повлечет для горожан. 

«Оказалось, что нам необходимо принимать муниципаль-

ный акт, чтобы компенсировать затраты человека на сме-

ну документов, закладывать расходы в бюджет, — пояс-

нил мэр. – Некоторые жители улиц не сразу бы обраща-

лись, но примерно на 5-10 лет нам надо было иметь в ре-

зерве сумму около 3 млн руб.». С другой стороны 

В.Кондрашов подчеркнул, что присваивая улице имя ка-
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кого-либо человека, сохраняя память о нем, горожане от-

мечают его вклад в историю города – этот человек должен 

быть значим для населения. «По большому счету многим 

людям не хочется менять свою жизнь», — прокомменти-

ровал В.Кондрашов критику по смене названий для улиц 

в Иркутске. В ходе дискуссии генеральный директор 

ООО «Агентство «Комсомольская правда – Байкал» Ста-

нислав Гольдфарб, рассказал, что на основе наблюдений 

работников его газеты в Иркутске есть около ста людей, 

которые готовы оспаривать и критиковать любые идеи. 

Так, однажды к ним позвонил читатель и высказал мне-

ние, что улицу Франк-Каменецкого необходимо переиме-

новать, потому что якобы он принимал участие в расстре-

лах людей. По словам Станислава Гольдфарба, этот чело-

век не знал, что на самом деле Захарий Франк-

Каменецкий был известным офтальмологом и трудился на 

благо жителей Иркутска большую часть своей жизни. 

— В 2015 году будет введено рекордное количество жи-

лья 

Самым насыщенным с точки зрения строительства жилья 

станет 2015 год, когда начнут сдаваться блок-секции но-

вого микрорайона и три жилых комплекса, построенных в 

рамках проекта развития застроенных территорий. Об 

этом на итоговой пресс-конференции по итогам года со-

общил мэр Иркутска Виктор Кондрашов. Кроме того, 

управление капитальным строительством города Иркут-

ска в 2015 году планирует сдать 300 тыс. кв. м жилья. По 

словам градоначальника, Иркутск имеет один из самых 

высоких показателей в СФО по обеспеченности квадрат-

ных метров на человека. В этом году ожидается ввод око-

ло 450 тыс. кв. м жилья. Пока в эксплуатацию введено 

около 300 тыс. кв. м жилья. Сейчас практически ежеднев-

но в эксплуатацию вводится по 20 тыс. кв. м, и до конца 

декабря планируется сдать около 450 тыс. кв. м жилья. 

Это немного меньше, чем в прошлом году, когда Иркутск 

ввел в эксплуатацию 482 тыс. кв. м жилья. Но больше 360 

тыс. кв. м, которые ожидались в начале года. 

— Мэр Виктор Кондрашов обсудил с представителями 

ТОСов вопрос межевания 

Глава Иркутска В.Кондрашов принял участие в заседании 

Комиссии по развитию территориального общественного 

самоуправления в городе Иркутске. На совещании был 

рассмотрен вопрос порядка организации межевания и 

кадастрового учета земельных участков под многоквар-

тирными домами города. В совещании приняли участие 

около 30 представителей органов ТОС из всех округов 

Иркутска. Напомним, что до конца 2014 года в Иркутске 

должна завершиться процедура межевания земель под 

многоквартирными домами, построенными до 2005 года. 

Уже сейчас идет деление земель в микрорайоне Универ-

ситетском. Процесс межевания вызывает много вопросов 

и споров. Свои мнения, опасения, переживания предста-

вители ТОСов высказали главе города и специалистам 

комитета по градостроительной политике администрации 

города Иркутска. Принципиальным моментом в процессе 

межевания является способ проведения процедуры деле-

ния земель. Возможны два варианта – по отмостке и по 

формуле кондоминиума. В первом случае в собственность 

оформляется земля под домом плюс полтора метра от 

него. Вся остальная территория переходит в муниципаль-

ную собственность. Второй вариант межевания – по фор-

муле, принятой в 1998 году для кондоминиумов. В этом 

случае в собственность попадает больший участок земли 

– до границы с участком соседнего дома или другого за-

интересованного субъекта. При таком способе межевания 

в собственность граждан попадают внутриквартальные 

проезды, детские площадки. Следовательно, содержаться 

и ремонтироваться они будут за счет собственников, то 

есть жильцов дома. Как показывает практика, зачастую 

жильцы соседних многоквартирных домов не могут дого-

вориться о том, где будет проходить межа. В.Кондрашов, 

внимательно выслушал все мнения и ответил на самые 

острые вопросы иркутян. По его мнению, межевание по 

отмостке наиболее безболезненный вариант. К тому же в 

этом случае муниципалитет берет на себя обязательство 

ремонта и содержания внутриквартальных проездов, ус-

тановки детских площадок. Подводя итоги встречи, глава 

города поблагодарил представителей ТОСов за активную 

жизненную позицию, за участие в жизни города, за от-

стаивание интересов жителей. Он отметил, что решение 

по каждому дому будет приниматься индивидуально — 

согласно волеизъявлению жителей. Перед началом про-

цедуры межевания проходят публичные слушания, на 

которых иркутяне должны определиться с вариантом де-

ления земли. 

Саянск 

— Начинающие предприниматели получат гранты на 

развитие бизнеса из местного бюджета 

Подведены итоги конкурса на получение грантов на раз-

витие собственного дела. Претенденты должны были со-

ответствовать ряду условий, в числе которых – регистра-

ция и осуществление предпринимательской деятельности 

в Саянске менее одного года, количество действующих и 

созданных рабочих мест, объем налоговых отчислений. 

Решение о предоставлении грантов принимала конкурс-

ная комиссия, в состав которой вошли представители ад-

министрации города, Фонда поддержки предпринима-

тельства и Общественного Координационного совета в 

области малого и среднего предпринимательства при мэ-

ре города. На рассмотрение конкурсной комиссии, итого-

вое заседание которой состоялось в начале декабря, было 

представлено четыре заявки от начинающих бизнесменов 

города. Одна из них была отклонена из-за несоответствия 

критериям конкурсного отбора. Трое представителей ма-

лого бизнеса получат субсидии до конца текущего года.  

Черемхово 

— Общественность одобрила проект местного бюдже-

та на 2014-2016 годы 

Проект местного бюджета на 2014 год и плановый период 

2015-2016 годов прошел процедуру публичных слушаний. 

Доходы местного бюджета на 2014 год спрогнозированы 

в сумме 1,390 млрд руб., на 2015-ый – 1,311 млрд, на 

2016-ый – в сумме 899 млн руб. При этом объем прогно-

зируемых расходов на 2014 год составит 1,421 млрд руб., 

на 2015-ый – 1,345 млрд, на 2016 год – в размере 935 млн 

руб. Планируемый дефицит местного бюджета в 2014 

году составит 30,888 млн руб., в 2015-ом — 33,327 млн, в 

2016 году – 35,980 млн руб. Главный финансовый доку-

мент города Черемхово, разработанный с учетом измене-

ний бюджетного и налогового законодательства общест-

венностью принят за основу. По словам начальника Фи-

нансового управления администрации Валентины Петро-

вой, в связи с нестабильными макроэкономическими про-

цессами тенденция «жесткой ограниченности» прослежи-

валась как при утверждении бюджета страны, так и ре-

гиональных бюджетов. Говоря о городе Черемхово, Ва-

лентина Петрова акцентировала, что «основная часть за-

планированных доходов – это целевые средства. Так, на-



  

 

  
 

СТР. 23 ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ МСУ № 43 (261) 

пример, в 2014 году общая сумма, определенная целевым 

назначением, составляет 1,081 млрд руб. Эти средства в 

основном предназначены на реализацию программы пе-

реселения граждан из аварийного жилья, исполнение 

полномочий в сфере образования. Не в полном объеме 

предусмотрены расходы на коммунальные услуги, благо-

устройство, до минимума сжато финансирование город-

ских программ и проектов. Бюджет дефицитный». – Про-

цедура публичных слушаний как раз таки нужна для того, 

чтобы люди могли прийти и разобраться, как строится 

бюджетная политика, и сделать ее прозрачной. В этом 

году бюджет, сложный. Гарантированная строка заработ-

ной платы и начислений на нее в местном бюджете пре-

дусмотрена в полном объеме. На оставшуюся разницу мы 

как-то должны содержать город, платить за коммуналь-

ные услуги, убирать, освещать улицы, – обозначил Вадим 

Семенов и сказал, что «финансовая ограниченность – это 

дополнительный стимул для муниципалитетов, для ре-

гиона увеличивать налогооблагаемую базу, вести работу 

по привлечению инвесторов». В.Семенов обратил внима-

ние, что в некоторых территориях Иркутской области 

сегодня складывается ситуация еще более тревожная: де-

путаты слагают свои полномочия, выражая протест при-

нятию местных бюджетов. Но такой подход, по его сло-

вам, в корне неверный и изменить ситуацию не поможет. 

«Бюджет Иркутской области тоже очень сложный. Только 

в этом году в связи с изменением законодательства реги-

он недополучит 10 млрд руб. При этом после обсуждения 

нескольких проектов регионального бюджета, проведения 

консультаций, губернатор, Правительство Иркутской об-

ласти и Законодательное Собрание сформировали общий 

подход, разработали план повышения доходов, и бюджет 

2014 года приняли», — констатировал В.Семенов, и про-

ект местного бюджета предложил одобрить под его лич-

ную ответственность. «Отвечать за бюджет и исполнять 

бюджет будет мэр. У нас были времена и хуже, над бюд-

жетом будем работать. За 8 лет моей работы заработную 

плату мы не задерживали, не привели в запущенное со-

стояние ни одну сферу жизни города». По словам мэра, 

уже в январе ожидаются поправки в региональный бюд-

жет, согласно которым среди муниципальных образова-

ний будут распределены межбюджетные трансферты в 

размере 680 млн руб. и 1 млрд руб. из средств за эффек-

тивное управление территориями. 

Кемеровская область 

Кемерово 

— В кемеровских новостройках могут появиться поме-

щения под частные детские сады и группы временного 

пребывания детей 

В областном центре состоялся Совет по развитию пред-

принимательства, который возглавляет Глава города Ва-

лерий Ермаков. Основной темой обсуждения стала под-

держка предпринимателей, занимающихся дошкольным 

образованием детей, в особенности — ясельного возраста. 

Данный бизнес для Кемерово имеет особую социальную 

значимость. Так, согласно данным управления образова-

ния администрации г. Кемерово, среди детей в возрасте от 

1,5 до 3 лет потребность в дополнительных местах в дет-

ских садах в городе сегодня все еще сохраняется. Суще-

ственный вклад в сокращение очередности вносят вновь 

открывающиеся и действующие частные группы времен-

ного пребывания. Сегодня в Кемерово их почти 2 десятка, 

но и там уже сейчас не хватает мест для всех желающих. 

Основная проблема, с которой сегодня сталкиваются 

предприниматели, занятые в данной сфере — это подбор 

необходимого помещения для организации частной дет-

ской группы. Так как, согласно правилам, не всякое по-

мещение будет соответствовать нормам, предъявляемым 

к такому виду деятельности. Чтобы помочь бизнесменам, 

на заседании Совета было предложено создать единую 

базу помещений, находящихся в собственности КУМИ, и 

отвечающих всем требованиям санитарных и иных норм 

для размещения там детских центров и групп временного 

пребывания. Также предложено на базе первых этажей 

строящихся новых жилых домов заранее предусмотреть 

помещения для частных детсадов. Такой опыт уже есть в 

соседних с регионах – к примеру, в Челябинске, и зареко-

мендовал себя как достаточно эффективный. Наибольшая 

очередность в детские сады сегодня зафиксирована в мо-

лодых, активно застраивающихся районах – на Лесной 

поляне, Южном, Радуге. Арендовать там помещение под 

частную детскую группу для предпринимателей доста-

точно сложно: муниципальной собственности практиче-

ски нет, а частные арендодатели выставляют слишком 

высокую цену за квадратные метры, что может сделать 

услуги таких детсадов не по карману молодым родителям. 

Если же муниципальным властям удастся достигнуть оп-

ределенных договоренностей с застройщиками новых 

микрорайонов, то проблема отчасти будет решена. Еще 

одним примером по поддержке социально-

ориентированного бизнеса может стать опыт властей 

Пермского края. Там ввели практику заключения догово-

ров концессии по передаче помещений предпринимате-

лям на открытие частных детских садов сроком до 25 лет. 

Так помещения нефункционирующих дошкольных учре-

ждений на конкурсной основе передаются частным инве-

сторам для восстановления и открытия на их базе частных 

детских садов. Такой комплекс мер по поддержке соци-

ального бизнеса сможет не только сократить очередность 

в дошкольные учреждения, но и создаст в городе новые 

рабочие места, снизит финансовую нагрузку на муници-

пальный бюджет, обеспечит пополнение муниципальной 

собственности. Все предложения были вынесены на об-

суждение Совета и принято решение создать рабочую 

группу для детальной проработки этих предложений. 

— В муниципалитете появилось новое топливо для ко-

тельных – пеллеты 

Как отмечают специалисты ОАО «Теплоэнерго», пеллеты 

– это экологически чистый вид топлива. Его изготавли-

вают из отходов деревообрабатывающей промышленно-

сти. Они производятся без применения каких-либо хими-

ческих добавок. При их сжигании количество выделяемо-

го углекислого газа в атмосферу не превышает объем вы-

бросов, который образовался бы путем естественного раз-

ложения древесины. Главная особенность — пеллеты при 

горении не пахнут, что выгодно отличает их от другого 

вида топлива, например, угля. За счет низкого содержания 

серы в пеллетах уменьшаются выбросы в атмосферу ди-

оксида серы. Концентрация данного загрязняющего веще-

ства при сравнении с угольным топливом ниже в 4 раза. 

Пеллеты также выигрывают у каменного угля и жидкого 

топлива в области выброса других вредных веществ, та-

ких как углекислый газ и диоксид азота. После сжигания 

пеллет образуется зола, которую можно использовать в 

качестве экологически чистого удобрения для выращива-

ния растений. 
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Кировская область 

Киров 

— Кировчане обсудили Устав города 

В администрации города состоялись публичные слушания 

по внесению дополнений в Устав муниципального обра-

зования «Город Киров», связанных с изменениями дейст-

вующего федерального закона «Об общих принципах ор-

ганизации местного самоуправления в РФ». Как отметил 

заместитель председателя Кировской городской Думы 

Валерий Владыкин, все изменения, которые касаются 

131-го федерального закона и относятся к полномочиям 

органа местного самоуправления, в обязательном порядке 

будут учтены в главном документе города. На сегодняш-

ний день их — одиннадцать. В частности, в Устав города 

добавлен пункт о досрочном прекращении полномочий 

главы города в связи с утратой доверия Президента Рос-

сийской Федерации в случае несоблюдения запрета на 

открытие счетов и хранение денежных средств и ценно-

стей в иностранных банках, расположенных за пределами 

территории Российской Федерации. Начальник правового 

управления администрации города Н.Мамедова, отвечая 

на вопросы журналистов, отметила: «Глава города Кирова 

ежегодно подает декларацию о доходах, которые прове-

ряются всеми надзорными органами, в том числе и про-

куратурой. Отсутствие выявленных нарушений свиде-

тельствует о том, что все требования федерального зако-

нодательства соблюдаются». На этом работа по внесению 

изменений и дополнений в Устав города не закончена. 

Сейчас в трудовых коллективах и общественных органи-

зациях города проходит обсуждение нескольких предло-

жений: об избирании главы города на муниципальных 

выборах, об изменении срока полномочий главы города 

до 4 лет, о запрете занимать эту должность более двух 

сроков и гимне города Кирова. Предложения и мнения 

кировчан по этим вопросам будут приниматься в пись-

менном виде в Кировской городской Думе до 31 января 

2014 года. 

Курганская область 

Курган 

— Агломерация как форма межмуниципального сотруд-

ничества 

Создание агломераций — единого межмуниципального 

экономического пространства при сохранении сущест-

вующих границ и юридической самостоятельности муни-

ципальных образований обсуждалось на совещании, ко-

торое провел Глава города Кургана Павел Кожевников. В 

нем приняли участие генеральный директор Союза рос-

сийских городов Александра Игнатьева, директор центра 

технологизации региональной и муниципальной деятель-

ности Южного Федерального университета, эксперт Сою-

за российских городов Григорий Дончевский, первый за-

меститель директора департамента экономического раз-

вития, торговли и труда Правительства Курганской об-

ласти Лилия Маслова, представители Шадринска и Пе-

тропавловска. По итогам Всероссийского съезда муници-

пальных образований создана рабочая группа, в которую 

входит Глава Кургана. На днях члены рабочей группы 

познакомились с концепцией формирования Горнозавод-

ской агломерации в Свердловской области. По словам 

генерального директора Союза российских городов 

А.Игнатьевой, агломерация как форма межмуниципаль-

ного сотрудничества отвечает перспективным интересам 

населения, власти и бизнеса. Она позволяет привлекать 

дополнительные резервы для развития территорий, реали-

зовывать производственные, логистические, научные, 

образовательные и другие проекты. Как отметил Глава 

Кургана П.Кожевников, агломерации – это зоны эконо-

мического роста. Опыт межмуниципального взаимодей-

ствия существует и в Курганской области. У Кургана, 

Петропавловска и Шадринска есть исторически нарабо-

танные связи, это может послужить основой для создания 

единого межмуниципального экономического простран-

ства. Если муниципальные образования увидят смысл в 

объединении и захотят придать новый импульс развитию 

своих территорий, то они могут стать участниками пи-

лотного проекта по созданию агломерации муниципаль-

ных образований Курганской области и Северного Казах-

стана. 

Новосибирская область 

Новосибирск 

— Новая программа мэрии определила вектор общест-

венного развития муниципалитета на ближайшие три 

года 

В мэрии Новосибирска принята ведомственная целевая 

программа «Муниципальная поддержка общественных 

инициатив и развития институтов гражданского общест-

ва» на 2014-2016 годы. В управлении общественным раз-

витием мегаполиса уже сложился опыт реализации таких 

программ (используемых с 2004 и 2007 годов). Новый 

документ призван обеспечить условия для дальнейшего 

развития институтов гражданского общества в Новоси-

бирске, поддержки социально значимых общественных 

инициатив для обеспечения активного участия граждан в 

решении задач социально-экономического развития горо-

да. «В новой программе ставится задача значительного 

расширения практики вовлечения различных групп го-

родского сообщества в решение социально значимых во-

просов: от участия в разовых мероприятиях и акциях до 

организации системной, взвешенной работы по решению 

многих значимых вопросов городского сообщества, пре-

доставление социальных услуг, способствующих переда-

че муниципалитетом части полномочий, от организации 

широкого общественного консультирования и правовой 

поддержки до стратегических сессий, программного 

мышления, осуществления общественного контроля в 

различных сферах жизни города», – сообщила замести-

тель начальника управления общественных связей мэрии 

Елена Кеммер. Финансирование программы будет осуще-

ствляться в течение трех лет за счет средств городского 

бюджета в общей сумме 227 млн 523 тыс. руб. 78,6 млн 

руб. предусмотрено на реализацию социально значимых 

общественных инициатив. В настоящее время в Новоси-

бирске зарегистрировано 4459 некоммерческих организа-

ций, многие из которых активно взаимодействуют с мэ-

рией. Программой предусмотрены меры поддержки соци-

ально ориентированных НКО в виде субсидирования про-

ектов на конкурсной основе, проведение конкурса гран-

товых проектов, а также уже ставших традиционными 

общегородских акций: ярмарки-презентации обществен-

ных инициатив «Активный город» и городского конкурса 

«Общественная инициатива года». 133,083 млн руб. вы-

деляется на поддержку и развитие ТОС. В Новосибирске 

за 13 лет развития движением ТОС охвачено 82% город-

ской территории, действует 127 советов ТОС, актив со-

ставляет более 20 тыс. человек выборных лиц. «В целом 

опыт ТОС в Новосибирске свидетельствует о стабильно-

сти и эффективности созданной единой городской систе-

мы реализации инициатив горожан по месту жительства в 
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решении вопросов местного значения, – сказала Елена 

Александровна. – Важно сохранить созданную систему, 

обеспечить всестороннюю организационно-методическую 

и финансовую поддержку работы в этой сфере». Впервые 

в программу включены мероприятия по развитию моло-

дежного движения ТОС, которое прошло организацион-

ную стадию становления и требует дальнейшего систем-

ного развития. 14,64 млн руб. предусмотрены для меро-

приятий в сфере межнациональных и межконфессиональ-

ных отношений. В Новосибирске проживают представи-

тели более 120 национальностей. В городе действует бо-

лее 60 национальных общественных организаций, 22 из 

них объединены в Ассоциацию национально-культурных 

автономий и организаций «Содружество». В 2012 году 

Консультативный совет по делам национально-

культурных автономий и организаций был преобразован в 

Консультативный совет по вопросам этнокультурного 

развития и межнациональных отношений при мэрии. Со-

ветом принята концепция реализации национальной по-

литики в городе Новосибирске, комплексный план гармо-

низации межнациональных и конфессиональных отноше-

ний в городе Новосибирске на 2014-2016 годы. Помимо 

традиционных межнациональных мероприятий и фести-

валей, поддержки дней национальных культур, в про-

грамму вошли: мероприятия по содействию работе в об-

разовательных учреждениях города с многонациональ-

ным составом учащихся, направленной на духовно-

нравственное, патриотическое воспитание, проведение 

городского конкурса программ интернационального вос-

питания в образовательных учреждениях с многонацио-

нальным составом учащихся, поддержка общественных 

организаций казачества в духовно-нравственном, патрио-

тическом воспитании. Впервые в отдельный блок про-

граммы выделены мероприятия по развитию и поддержке 

благотворительности и добровольчества. Именно этот 

сегмент становится все более действенным механизмом 

объединения горожан в решении общих социальных про-

блем. В Новосибирске разработана концепция развития и 

поддержки добровольчества и благотворительной дея-

тельности, действует Совет по поддержке и развитию 

добровольческого движения, ежегодно организуются го-

родской конкурс «Доброволец года», Недели добра. На 

базе МКУ «Координационный центр «Активный город» 

действует центр развития добровольчества. На реализа-

цию добровольческих мероприятий в ближайшие три года 

программой предусмотрено 1,2 млн руб. 

— Более 9 тысяч индивидуальных домов будут газифици-

рованы до 2016 года 

Мэр Владимир Городецкий подписал постановление об 

утверждении ведомственной целевой программы «Разви-

тие газификации города Новосибирска» на 2014-2016 го-

ды. Мероприятия по газификации жилых домов и квартир 

в многоквартирных домах индивидуального жилищного 

фонда Новосибирска проводятся с 1994 года на основании 

ежегодных планов, а с 2008 года в рамках реализации 

следующих программ: «Газификация города Новосибир-

ска» на 2008-2010 годы, «Газификация города Новоси-

бирска» на 2011-2015 годы, «О переводе многоквартир-

ных жилых домов города Новосибирска, подключенных к 

групповым установкам сжиженного газа, на снабжение 

природным газом» на 2012-2016 годы. На 1 января 2013 

года в городе 46550 индивидуальных жилых домов. Из 

них газифицировано 26984, для 4384 домов обеспечена 

техническая возможность к подключению (3153 – невоз-

можно подключить к системе из-за ветхости, 2763 – под-

ключены к системе централизованного теплоснабжения). 

По предварительным расчетам специалистов для обеспе-

чения газом 9266 жилых домов индивидуального жилищ-

ного фонда, стабилизации давления в действующих газо-

вых сетях и перевода многоквартирных домов, подклю-

ченных к групповым установкам сжиженного газа, на 

снабжение природным необходимо построить 58,9 км 

газопроводов высокого давления и 107,7 км – низкого 

давления, провести реконструкцию внутриквартирного 

газового оборудования в 12810 квартирах и обеспечить 

техническую возможность перевода на природный газ 

6000 квартир. Для выполнения этих мероприятий в про-

грамме предусмотрено финансирование в объеме более 

760 миллионов рублей (городской бюджет, инвестицион-

ные средства ОАО «Городские газовые сети», ОАО «Си-

бирьгазсервис» и привлеченные средства собственников 

газифицируемых объектов). Из них более 357 млн плани-

руется направить на мероприятия по газификации в 2014 

году. 

Омская область 

Омск 

— Градостроительное будущее города разместилось в 29 

зонах онлайн-карты 

В подразделе «Градостроительная документация» портала 

специалистами Управления информационно-

коммуникационных технологий (УИКТ) создана новая 

страница: интерактивная карта города содержит планиро-

вочные участки, которые ведут к документам по плани-

ровке территорий Омска. Всего размечено 29 зон, в гра-

ницах которых спроектированы конкретные объекты го-

родской инфраструктуры с опорой на Генеральный план 

Омска и с перспективой дальнейшего развития террито-

рий. Участки карты в границах планировочных террито-

рий для удобства пользователей и большей наглядности 

обозначены разными цветами. При щелчке курсора по 

выделенной цветом части карты всплывает пояснение: 

названия улиц, ограничивающих участок, и ссылка на 

градостроительные документы по его планировке. Дос-

тупные картографические документы сохранены в век-

торном формате. Это значит, что файлы достаточно 

большие — для их скачивания потребуются хорошая ско-

рость Интернета. Однако такой формат имеет несомнен-

ный плюс для заинтересованного пользователя: схемы 

максимально информативны, отлично читаются на экране 

компьютера при нужном увеличении и при необходимо-

сти могут быть распечатаны без потери качества на боль-

шеформатных листах бумаги. Комплексное развитие го-

родских территорий предполагает прежде всего грамот-

ное планирование с учѐтом социальных и экономических 

потребностей и в строгом соответствии с принятым Гене-

ральным планом. Омичи — как жители, так и специали-

сты-профессионалы — теперь могут оценить проводимую 

департаментом архитектуры и градостроительства адми-

нистрации Омска работу по формированию будущего 

облика нашего города. В перспективе также будет создана 

подобная интерактивная карта на основе документации по 

межеванию территорий. 

— В Правила землепользования и застройки внесено 19 

поправок 

На последнем в этом году заседании Омского городского 

Совета в окончательном чтении был принят девятый па-

кет поправок в Правила землепользования и застройки 

города Омска. Данные поправки были внесены по ини-

циативе департамента архитектуры и градостроительства 
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администрации Омска с целью резервирования террито-

риальных зон под существующими и перспективными 

школами и детскими садами. В соответствии с проектом 

Решения для реализации программы по переселению гра-

ждан из аварийного жилого фонда выделены зоны сме-

шанной жилой застройки в районе трассы М-51 Челя-

бинск-Новосибирск, с учетом рекреационных зон Р-1 под 

лесными участками Омского лесопарка. Ранее специали-

стами департамента архитектуры и градостроительства 

было проведено совещание с депутатами Омского город-

ского Совета, на котором были даны подробные поясне-

ния по представленному проекту Решения. Всего в Карту 

градостроительного зонирования внесено 19 графических 

поправок. 

— Фонд свободы информации оценил открытость пор-

тала администрации города 

В течение месяца эксперты изучали официальные сайты 

администраций крупных муниципальных образований 

России. По итогам оценки интернет-ресурс омской го-

радминистрации занял 14-ю строчку в рейтинге информа-

ционной открытости из 162-х. Основным критерием 

оценки открытости сайтов муниципальных образований 

было соответствие информационных ресурсов Федераль-

ному закону от 9 февраля 2009 года № 8-ФЗ «Об обеспе-

чении доступа к информации о деятельности государст-

венных органов и органов местного самоуправления». На 

основе этого закона специалистами Фонда разработаны 

требования к содержанию и способу размещения инфор-

мации и методика, позволяющая оценить доступность и 

удобство интернет-ресурсов для пользователей. Требуя 

максимальной открытости от органов местного само-

управления, Фонд со своей стороны также демонстрирует 

открытость и доступность для взаимодействия с экспер-

тами. Принцип работы Фонда — предоставить предвари-

тельную информацию с замечаниями экспертов админи-

страциям муниципалитетов, чтобы те могли оперативно и 

аргументированно ответить, восполнить недостающие 

сведения и документы — и таким образом повысить ито-

говую рейтинговую оценку. Официальный портал адми-

нистрации Омска полностью соответствует Федерально-

му закону «Об обеспечении доступа к информации о дея-

тельности государственных органов и органов местного 

самоуправления». По некоторым позициям рейтинга 

Фонда свободы информации, которые носят рекоменда-

тельный характер и требования по которым не содержатся 

в законе, у специалистов казенного учреждения Омска 

«Управление информационно-коммуникационных техно-

логий» (УИКТ), занимающихся развитием портала, оста-

лись возражения. «Мы недобрали баллы в основном на 

критериях технологического характера, — поясняет на-

чальник сектора УИКТ Дмитрий Рудаков. — Так, напри-

мер, регламенты муниципальных услуг или нормативно-

правовые акты администрации Омска у нас публикуются 

в виде файлов для скачивания, а не в виде веб-страниц, 

как рекомендуют эксперты Фонда. Все эти файлы пре-

красно индексируются и известными поисковыми маши-

нами, и собственным поисковиком портала, открываются 

бесплатным программным обеспечением. В ряде случаев 

файл удобнее веб-страницы — если, скажем, речь идет о 

векторной карте в составе PDF-файла или о данных о 

бюджете в виде электронной таблицы. Кроме того, пуб-

ликация таких документов в неизменном виде позволяет 

делать это максимально оперативно». В результате аргу-

ментированной работы с замечаниями экспертов Фонда 

официальный портал администрации Омска поднялся с 

73-й строчки рейтинга на 14-ю. В целом мониторинг 

Фонда свободы информации полезен для оценки соответ-

ствия официального портала муниципалитета федераль-

ному законодательству и позволяет получить объектив-

ный взгляд независимых экспертов на качество подачи 

информации структурными подразделениями админист-

рации Омска. 

Сахалинская область 

Южно-Сахалинск 

— Проект внесения изменений в Правила землепользова-

ния и застройки обсудили в муниципалитете 

Проект внесения изменений в Правила землепользования 

и застройки на территории городского округа «Город 

Южно-Сахалинск» обсудили участники публичных слу-

шаний. Они состоялись в администрации областного цен-

тра. Информация о дате проведения публичных слушаний 

была заблаговременно размещена на сайтах администра-

ции Южно-Сахалинска и департамента архитектуры, ин-

формационный плакат находился в фойе мэрии. Однако 

явка горожан была низкой. По итогам регистрации в пуб-

личных слушаниях приняли участие 8 горожан. — Ак-

тивность жителей Южно-Сахалинска, конечно, невысо-

кая. Хотя многие спорные вопросы можно было бы ре-

шить именно на этапе публичных слушаний, а не когда 

процесс внесения изменений в Правила уже запущен, — 

отметил заместитель начальника ДАГИЗ администрации 

Южно-Сахалинска Юрий Кравцов. На слушаниях было 

рассмотрено более 20 вопросов: изменение границ терри-

ториальных зон в разных частях городского округа. Все 

вопросы были связаны с приведением Правил в соответ-

ствие с имеющимися правами на земельные участки и 

генпланом городского округа. У заинтересованных горо-

жан еще есть возможность подключиться к обсуждению. 

Предложения и рекомендации по проекту Правил прини-

маются в течение 5 дней после проведения заседания. 

Напомним, благодаря разработке и утверждению Правил 

землепользования и застройки осуществление градо-

строительной деятельности на территории городского 

округа приобретет упорядоченный и стабильный харак-

тер. 

Томская область 

Томск 

— Депутаты одобрили «гостевые парковки» 

На состоявшемся заседании комитета Думы города Том-

ска по градостроительству, землепользованию и архитек-

туре депутаты рассмотрели вопрос о внесении изменений 

в Правила землепользования и застройки для определения 

понятия «гостевые парковки». Администрация города 

предложила внести изменения в следующей редакции: 

«гостевая автостоянка для временного хранения индиви-

дуальных автомобилей – это открытая площадка, предна-

значенная для хранения легковых автомобилей посетите-

лями жилых, общественных, административных, про-

мышленных объектов с местами, не закрепленными за 

конкретными автовладельцами». По поводу допустимых 

сроков временного хранения автомобилей на гостевых 

парковках и. о. начальника городского департамента ар-

хитектуры и градостроительства Яков Грель пояснил, что 

в дальнейшем будет принят муниципальный правовой 

акт, в котором будет установлена классификация по дли-

тельности хранения. В этой связи устанавливать в Прави-

лах землепользования и застройки конкретные временные 

рамки для пользования гостевыми автостоянками нецеле-
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сообразно. Депутаты комитета поддержали эту позицию и 

вынесли данный вопрос на ближайшее Собрание Думы. 

— В муниципалитете разработан особый режим охраны, 

эксплуатации и содержания деревянных домов 

Соответствующее положение и перечень домов, отнесен-

ных к объектам ценной исторической среды и фоновой 

застройки, депутатам городской думы сегодня представил 

первый заместитель мэра Томска Евгений Паршуто. Для 

начала вице-мэр напомнил собравшимся, что Томск обла-

дает статусом исторического поселения федерального 

значения. Главным основанием для присвоения этого ста-

туса стали сохранившиеся массивы деревянной застрой-

ки. Согласно федеральному закону «Об объектах куль-

турного наследия» в исторических поселениях должны 

сохраняться не только памятники архитектуры, но и объ-

екты ценной архитектурной среды, формирующей исто-

рический облик города. «В соответствии с программой 

сохранения деревянного зодчества мы должны сохранить 

701 деревянное здание. 189 из них – это памятники феде-

рального и регионального значения и вновь выявленные 

объекты, которые охраняются федеральным законода-

тельством. Еще 512 домов пока не стоят на государствен-

ной охране, но их необходимо сберечь для сохранения 

целостности исторической среды. По этой причине мы 

включаем их в отдельный перечень и предлагаем устано-

вить для этих домов особый правовой режим эксплуата-

ции, ремонта и реконструкции», — пояснил Е.Паршуто. 

Необходимость сохранения этих зданий будет учитывать-

ся при разработке и утверждении проектов планировки и 

программ комплексного развития центральной части го-

рода Томска, внесении изменений в генеральный план и 

правила землепользования и застройки. Основная часть 

домов, входящих в перечень, относится к муниципально-

му жилому фонду. Положение устанавливает ряд требо-

ваний, которые должны обеспечить сохранение историче-

ского облика этих зданий при ремонте или реконструк-

ции: не допускаются изменение материала стен, этажно-

сти, появление новых пристроек и мансардных этажей, 

дополнительных оконных и дверных проемов. Также пре-

дусмотрено обязательное согласование паспорта фасада, 

сохранение элементов художественного оформления и 

декора. Если дом из «перечня 512» подлежит расселению, 

администрация в обязательном порядке должна будет 

предусмотреть средства и мероприятия по его консерва-

ции. А решение о сносе объекта может быть принято ис-

ключительно в целях его последующего воссоздания на 

прежнем месте. «Фактически этот документ дополняет 

новую программу сохранения деревянного зодчества, ко-

торую мы приняли на 2014-2018 годы, — пояснил 

Е.Паршуто. – В ее рамках предусмотрено восстановление 

168 домов (100 за счет инвесторов и 68 за счет муниципа-

литета). Это положение позволит нам сохранить истори-

ческий облик зданий при проведении ремонта, реконст-

рукции или расселении, даже в том случае, если они не 

являются памятниками». Депутаты поддержали инициа-

тиву мэрии. Положение об особом правовом режиме для 

деревянных домов будет вынесено на ближайшее общее 

собрание депутатов Томска. 

— На остановках монтируют информационные стенды 

Новые информационные стенды уже появились на не-

скольких остановках. Они содержат данные об интерва-

лах движения автобусов и троллейбусов, телефоны кон-

тролирующих органов, бригадиров и диспетчеров каждо-

го маршрута, а также адрес веб-сайта с подробным распи-

санием движения всех маршрутов общественного транс-

порта города. По поручению мэра города до конца месяца 

на улицах Томска появятся 150 подобных табличек. Ос-

тальные остановки будут оборудоваться постепенно в 

первой половине следующего года, по мере подготовки 

необходимой информации. Н табличке размещен QR-код, 

позволяющий «одним кликом» перейти на сайт с любого 

современного мобильного устройства. 

Ханты-Мансийский автономный округ 

Нягань 

— 2014 год глава муниципалитета Владимир Нефедьев 

предлагает объявить годом истории города 

В ходе думской комиссии по Уставу, регламенту и депу-

татской этике, состоявшейся под председательством чле-

на фракции «Единая Россия» Андрея Лахтина, депутаты и 

молодые парламентарии рассмотрели вопросы по внесе-

нию изменений в два важных нормативных документа: 

Устав муниципалитета и Регламент работы Думы города. 

Так, в соответствии с федеральным и региональным зако-

нодательством порядка 10 правок планируется внести в 

Устав города. В основном трансформации касаются во-

просов местного значения, полномочий главы муници-

пального образования, администрации города, гарантий 

лицам, осуществляющим полномочия депутата, в целом 

муниципальной службы, а также закупок товаров, работ, 

услуг для обеспечения муниципальных нужд. С инициа-

тивой о закреплении в Уставе Нягани даты образования 

населенного пункта выступил глава города В.Нефедьев. 

Такой шаг необходим для полноценного участия муници-

палитета в программах Югры по содействию местному 

самоуправлению в развитии культурно-исторических тра-

диций, а равно по созданию условий для эффективного и 

ответственного управления муниципальными финансами, 

повышения устойчивости местного бюджета. Члены ко-

миссии единогласно поддержали обращение главы горо-

да, но пока вопрос «Сколько лет Нягани?» и какая дата 

будет закреплена в Уставе города, остается в повестке 

дня. Хотя депутаты придерживаются мнения, что летоис-

числение поселения Нягань следует начинать с 1926 года, 

ведь об этом свидетельствуют исторические документы. 

Председатель комиссии Андрей Лахтин предложил вер-

нуться к этой теме в первом квартале 2014 года, изучив ее 

более детально, всем депутатским корпусом принять 

справедливое решение, тем более что следующий год в 

Нягани глава муниципалитета предлагает объявить годом 

истории города. Все предложенные изменения будут рас-

смотрены общественностью города в ходе Публичных 

слушаний, которые планируется назначить на 9 января. 

Члены комиссии сформулировали изменения в Регламент 

Думы города. А именно определена конкретная регламен-

тация деятельности Совета Думы. Полностью заменен 

пункт, определяющий компетенцию Совета. Спектр за-

дач, возложенных на этот орган значительно расширен. 

Включено планирование деятельности Думы, анализ про-

екта сметы доходов и расходов представительного органа 

на очередной финансовый год, согласование назначения и 

освобождения от должности заместителя главы города, 

рассмотрение жалоб на действие, либо бездействие Кон-

трольно-счетной палаты, обсуждение вопросов, связан-

ных с нарушением Регламента, соблюдения депутатами 

Правил депутатской этики, а также иных тем, связанных с 

деятельностью представительного органа. Совет планиру-

ет осуществлять свою деятельность в период между засе-

даниями Думы. А.Лахтин, председатель комиссии по Ус-
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таву, Регламнту и депутатской этике: «10 народных из-

бранников, а это почти половина от общего количества 

депутатского корпуса, входят в Совет Думы, и на мой 

взгляд, члены комиссии обсудили важные дополнения, 

которые наполнят работу Совета Думы еще большим 

смыслом. Рабочий орган планирует рассматривать вполне 

конкретные вопросы, принимать взвешенные решения, 

которые будут понятны всему депутатскому корпусу. 

Кроме того, сегодня депутаты желают работать как ми-

нимум в двух думских комиссиях, как максимум во всех. 

На самом деле участие депутатов в профильных комисси-

ях позволяет им приобщиться к самоуправлению, решать 

конкретные вопросы местной жизни. Но должна быть 

правильная расстановка сил, с тем, чтобы каждый депутат 

работал в той комиссии, сфера деятельности которой ему 

близка по духу, по склонностям, профессиональным зна-

ниям, опыту и способностям. Это главное условие его 

плодотворного участия в работе профильных комиссий». 

Ханты-Мансийск 

— В муниципалитете заработает «народный контроль» 

ЖКХ 

Жилищно-коммунальные проблемы горожан будут обсу-

ждаться на Общественном совете, созданным при Главе 

Администрации города. В состав новой структуры вошли 

25 человек: председатели Советов многоквартирных до-

мов, активные жильцы, руководители управляющих ком-

паний и ТСЖ. Основная задача совета – осуществление 

эффективной обратной связи с жителями города, создание 

инструмента общественной экспертизы решений, прини-

маемых властью в сфере ЖКХ. Работу новой структуры 

обсудили на аппаратном совещании в Администрации 

города. Городская коммунальная отрасль, в целом, рабо-

тает стабильно. Муниципальная программа модернизации 

жилищно-коммунального комплекса выполняется на 

100%. Ханты-Мансийск – один из немногих муниципаль-

ных образований, где создана надежная коммунальная 

инфраструктура, выделяются средства на ремонт сетей, 

своевременно проводится их реконструкция и замена. Тем 

не менее, интерес к теме ЖКХ, по-прежнему, высокий. 

Горожане часто обращаются в Департамент городского 

хозяйства с бытовыми проблемами. У многих жильцов до 

сих пор нет четкого понимания, за что отвечают нанятые 

ими управляющие компании, либо созданные самим 

жильцами товарищества собственников жилья, где сфера 

ответственности ресурсопоставляющих организаций, ка-

кие вопросы уполномочен решать Департамент городско-

го хозяйства, какие городские программы действуют в 

Ханты-Мансийске, предусматривающие мероприятия в 

сфере ЖКХ. — Среди вопросов, которые задают жители 

города Ханты-Мансийска, один из первых и основных – 

вопрос о стоимости жилищно-коммунальных услуг. А 

точнее, о правильности начисления, в частности, за ото-

пление, - сообщил Сергей Эрнст, директор департамента 

городского хозяйства Администрации. – Также большой 

объем письменных обращений граждан по благоустрой-

ству, по ремонту квартир. Департамент городского хозяй-

ства решает проблемы каждого обратившегося жителя. 

По вторникам руководитель структуры ведет прием граж-

дан по личным вопросам. Звонки с жалобами и предло-

жениями принимаются на горячую линию. Кроме того, 

горожане обращаются в Департамент, использую сервисы 

Интернет, через СМИ. Для того чтобы взаимодействие с 

ханты-мансийцами было более результативным и был 

создан Общественный совет по вопросам ЖКХ, состав 

которого более чем наполовину состоит из управдомов и 

активных жильцов многоквартирных домов. - Старшие 

домов будут транслировать все, что волнует жильцов, 

представлять их интересы, задавать вопросы, участвовать 

в принятии ключевых решений. Если необходимо разо-

браться в структуре платежей за ЖКУ, то это можно сде-

лать, используя полномочия нового общественного орга-

на, — комментирует С.Эрнст. Как отметил Максим Ря-

шин, Глава Администрации города Ханты-Мансийска, 

основная миссия общественного совета – мониторинг 

ситуации, постоянный сбор информации и контроль за 

принятием и исполнением решений. «Первая задача – это 

обратная связь с жителями. Вторая задача – это контроль-

ная функция. Члены общественного совета должны, на 

мой взгляд, максимально набирать информацию от засе-

дания к заседанию, чтобы вовремя доносить актуальные 

вопросы до специалистов и влиять на их решение», — 

нацелил коллег М.Ряшин. По мнению Главы Админист-

рации, Общественный совет должен собираться как мож-

но чаще, возможно, не раз в квартал, как это определено 

Положением, а каждый месяц. Первое заседание общест-

венного совета намечено на следующей неделе. Основной 

вопрос повестки – реализация нового федерального зако-

на о капитальном ремонте многоквартирных домов, кото-

рый обязывает всех собственников жилья платить ежеме-

сячные взносы в так называемый фонд капитального ре-

монта многоквартирных домов. В Ханты-Мансийске жи-

лым фондом управляют 18 УК и одно ТСЖ. Создана го-

рячая телефонная линия, куда можно позвонить с жало-

бами и предложениями по работе коммунального ком-

плекса города. 

М Е С Т Н О Е  С А М О У П Р А В Л Е Н И Е  

Г Л А З А М И  С М И  

«Российская газета» 

— Ресурсы для земства 

Любая новая модель местного самоуправления должна 

быть в первую очередь обеспечена ресурсами, которые 

позволят муниципалитетам качественно выполнять свои 

обязанности. К такому выводу пришли участники «круг-

лого стола», прошедшего в Фонде развития гражданского 

общества. Эта дискуссия — один из «первых подходов» к 

решению тех задач, которые президент на прошлой неде-

ле поставил в своем Послании Федеральному Cобранию. 

В Послании Путин напоминал о том, что именно развитие 

земств, местного самоуправления в свое время позволило 

России совершить рывок, найти кадры для проведения 

крупных прогрессивных преобразований. Сейчас цель 

такова: дать людям реальную возможность принимать 

участие в управлении теми территориями, где они живут. 

Пока, признали участники «круглого стола», местная 

власть слишком часто оказывается недосягаемой для про-

стых граждан, а ситуация, при которой мэр какого-нибудь 

города при принятии хозяйственного решения действи-

тельно советуется с гражданами — скорее исключение, 

чем правило. При этом, как напоминал глава Фонда Кон-

стантин Костин, по идее как раз местное самоуправление 

— та власть, которая должна быть ближе всего к людям. 

Так что нынешнюю ситуацию, уверен он, просто необхо-

димо приводить в соответствие со здравым смыслом. Но 

как это сделать? Можно ли выработать некую общую мо-

дель развития самоуправления? «Любая модель будет по-

разному работать в богатых и бедных регионах при силь-

ном или при слабом губернаторе», — полагает Игорь Бу-

нин, президент Центра политических технологий. В це-

лом же, считает Бунин, из всех европейских практик нам 
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ближе всего французская, где достаточно широкие пол-

номочия мэров сопровождаются при этом сильным при-

сутствием центральной власти и префектов как ее пред-

ставителей. Так что один из возможных вариантов — это 

«огосударствление» некоторых функций местной власти 

при условии бюджетной обеспеченности тех задач, кото-

рые остаются за муниципалитетами. При этом Бунин уве-

рен, что ни в коем случае нельзя отказываться от выбор-

ности мэров и городских дум. Иное решение «резко сни-

зит вертикальную политическую мобильность», то есть не 

позволит новым политикам и управленцам «расти» на 

местном уровне. С тем, что единую для всей страны мо-

дель местного самоуправления создавать бессмысленно, 

согласен и Степан Киричук, председатель профильного 

комитета Совета Федерации. «Слишком отличаются му-

ниципалитеты в Центральной России и на Дальнем Вос-

токе, не говоря уж о тех местах, где есть национальные 

особенности», — напоминает он. Действующий закон о 

местном самоуправлении эти особенности отчасти учи-

тывал, определяя различные формы МСУ. Однако в пол-

ной мере использовать такую вариативность не удалось. 

Сам закон о местном самоуправлении, напомнил член 

думского профильного Комитета Вячеслав Тимченко, за 

10 лет своего существования правился 84 раза, в него вне-

сено уже 212 изменений. «Точечные правки не дали ис-

комого результата, нужны кардинальные изменения», — 

полагает Тимченко. При этом одной из серьезнейших 

проблем он считает кадровую: несмотря на обилие раз-

личных факультетов государственного и муниципального 

управления, грамотных специалистов по-прежнему не 

хватает. Еще один очень важный момент — отделить и на 

практике, и в сознании местное самоуправление от поли-

тики. «Людям интересны хозяйственные вопросы — что-

бы из крана текла вода, чтобы ходил автобус, чтобы рабо-

тала школа, а это все не связано с тем, представитель ка-

кой партии занимает эту позицию», — уверен член дум-

ского Комитета. Политика на уровне местной власти вто-

рична, уверен Леонид Давыдов, председатель комиссии 

Общественной палаты по региональному развитию и фе-

деративным отношениям. Главное — финансовое обеспе-

чение полномочий. Ради этого можно пойти и на огосу-

дарствление некоторых функций. Разделяет эту точку 

зрения и политолог Евгений Минченко. «Как мы нарежем 

все эти округа, не важно, важно, чтобы там было доста-

точно ресурсов», — считает он. «Отдавать ресурсы вниз 

психологически очень сложно», — предупреждает Бунин. 

Однако именно о том, что власть на местах должна стать 

финансово состоятельной, и говорил в Послании Влади-

мир Путин. Так что, похоже, именно ресурсная обеспе-

ченность должна стать основой новой модели местного 

самоуправления. 

 

 
 

Редакция информационного бюллетеня  

поздравляет всех читателей с Новым годом и Рождеством!  

Мы желаем процветания всем муниципальным образованиям,  

благополучия и успехов!  

  

Следующий выпуск Информационного бюллетеня выйдет в январе 2014 года.  

 

 

 

Мнение редакции может не совпадать с мнением автора  
 
Выпускающая редакция ИБ МСУ — Ассоциация сибирских и дальневосточных городов: 

 

Главный редактор — Малов Кирилл Владимирович 

Выпускающий редактор — Семѐнов Сергей Александрович 

Тел.: (383) 223-85-00, факс: (383) 227-11-08 

E-mail: press@asdg.ru 

Адрес: 630099, г. Новосибирск, ул. Вокзальная магистраль, 16,  

Исполнительная дирекция Ассоциации сибирских и дальневосточных городов 

 


	prezident
	gosduma
	pravitelstvo
	barnaul
	abaykalie
	chita
	achinsk
	norilsk
	primorie
	komsa
	kirov
	kurgan
	omsk
	tomsk
	rg

